Verzeichnis II.

der Veröffentlichungen in gedruckter, elektronischer und gesendeter Form

(Systematische Ordnung, teilweise mit Zuordnung einzelner Titel zu verschiedenen Rubriken)

von Ulrich Menzel

(Stand 2021)

Inhalt

- 1) Bücher
- 2) Bibliographien
- 3) Herausgeber von Sammelbänden
- 4) E-Books
- 5) Herausgeber/Redaktioneller Beirat von Zeitschriften, Reihen und Lexika
- 6) Forschungsberichte/Akademische Schriften
- 7) Aufsätze in Zeitschriften, Jahrbüchern und Sammelbänden
- 8) Beiträge zu Festschriften
- 9) Beiträge zu Lexika und Handbüchern
- 10) Broschüren
- 11) Übersetzungen von Aufsätzen in andere Sprachen
 - 11.1 englisch
 - 11.2 französisch
 - 11.3 spanisch
 - 11.4 japanisch
 - 11.5 koreanisch
 - 11.6 persisch
 - 11.7 türkisch
 - 11.8 portugiesisch
 - 11.9 griechisch
 - 11.11 italienisch
 - 11.11 polnisch
 - 11.12 niederländisch
- 12) Essays und publizistische Beiträge
- 13) Rezensionen
- 14) Gutachten
- 15) Vorworte, Nachrufe, Laudationes, Reden, Protokolle, Diskussionsbeiträge, Repliken, eigene Übersetzungen u.a.
- 16) Rundfunkessays
- 17) Interviews von und mit
- 18) Veröffentlichungen im Internet
- 19) Rundfunksendungen im Internet
- 20) Vorlesungsskripte
- 21) Autobiographie
- 22) DVD
- 23) Präsentationen
- 24) Videos im Internet
- 25) Ausstellungen
- 26) Podcasts
- 27) Blogs
- 28) Loseblattsammlungen

1) Bücher

Zwischen Deutschen Christen und Neuen Heiden. Hitlers überraschender Besuch vom Juli 1935 in Braunschweig, die Umwidmung des Braunschweiger Doms und die Neukonzipierung der "Gemeinschaftssiedlung Lehndorf" und deren Kirche.

Wolfenbüttel: Selbstverlag der Ev.-luth. Landeskirche in Braunschweig 2021. 237 S. pb.

= Quellen und Beiträge zur Geschichte der Evangelisch-lutherischen Landeskirche in Braunschweig Nr. 27.

Die Steigbügelhalter und ihr Lohn.

Hitlers Einbürgerung in Braunschweig als Weichenstellung auf dem Weg zur Macht und die Modernisierung des Braunschweiger Landes.

Eine Tragödie in fünf Akten und neun Exkursen.

Braunschweig: Appelhans 2020. 664 S. geb.

mit Reinhard Stockmann und Franz Nuscheler

Entwicklungspolitik. Theorien – Probleme – Strategien. 2., überarbeitete und erweiterte Auflage.

Berlin: Walter de Gruyter 2016. 643 S.

Die Ordnung der Welt. Imperium oder Hegemonie in der Hierarchie der Staatenwelt.

Berlin: Suhrkamp 2015. 1229 S.

Mit Reinhard Stockmann und Franz Nuscheler

Entwicklungspolitik. Theorien – Probleme – Strategien.

München: Oldenbourg 2010. 528 S.

Paradoxien der neuen Weltordnung. Politische Essays.

Frankfurt: Suhrkamp 2004. 2. Aufl. 2006. 3. Aufl. 2016. es 2365. 272 S.

Zwischen Idealismus und Realismus.

Die Lehre von den Internationalen Beziehungen.

Frankfurt: Suhrkamp 2001. 2. Aufl. 2002. 3. Aufl. 2004. 4. Aufl. 2007. 5.

Aufl. 2011. 6. Aufl. es 2224. 286 S.

Mit Katharina Varga

Theorie und Geschichte der Lehre von den Internationalen Beziehungen.

Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Deutsches Übersee Institut 1999. 463 S.

Mit Matthias Albert, Lothar Brock, Stephan Hessler, Jürgen Neyer Die neue Weltwirtschaft. Entstofflichung und Entgrenzung der Ökonomie. Frankfurt: Suhrkamp 1999. 2. Aufl. 330 S. es 1983.

Globalisierung vs. Fragmentierung.

Frankfurt: Suhrkamp 1998. 2. Aufl. 1998. 3. Aufl. 1999. 4. Aufl. 2001. 5. Aufl. 2016. 266 S. es 2022.

Mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast China - Hongkong. Ein aktuelles Reisehandbuch. München: Nelles 1997, 2. Aufl. 2000; 7. Aufl. 2002.

Das Ende der Dritten Welt und das Scheitern der großen Theorie. Frankfurt: Suhrkamp 1992; 2. Aufl. 1992; 3. Aufl. 1993; 4. Aufl. 1997. 5. Aufl. 2015. 227 S. es 1718.

Auswege aus der Abhängigkeit. Die entwicklungspolitische Aktualität Europas. Frankfurt: Suhrkamp 1988. 655 S. es 1312.

mit Dieter Senghaas

Europas Entwicklung und die Dritte Welt. Eine Bestandsaufnahme.

Frankfurt: Suhrkamp 1986. 2. Aufl. 1991. 299 S. es 1393.

In der Nachfolge Europas.

Autozentrierte Entwicklung in den ostasiatischen Schwellenländern Südkorea und Taiwan.

München: Simon & Magiera 1985. 315 S.

Wirtschaft und Politik im modernen China.

Eine Sozial- und Wirtschaftsgeschichte von 1842 bis nach Maos Tod.

Opladen: Westdeutscher Verlag 1978. 230 S. (1979 erschienen)

mit Gerd Wontroba

Stagnation und Unterentwicklung in Korea.

Von der Yi-Dynastie zur Peripherisierung unter japanischer Kolonialherrschaft.

Mit einem Vorwort von Dieter Senghaas.

Meisenheim am Glan: Verlag Anton Hain 1978. und 251 S.

Theorie und Praxis des chinesischen Entwicklungsmodells. Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung. Opladen: Westdeutscher Verlag 1978. IX u. 788 S. (Dissertation)

2) Bibliographien

Shanghai. Systematische Bibliographie. 4. erweiterte Aufl.

Braunschweig: TU Braunschweig, Institut für Sozialwissenschaften 2009.

349 S.

Unter: http://www.ulrich-

menzel.de/dienstleistungen/shanghai juni 2006.pdf

Schriftenverzeichnis von Dieter Senghaas.

In: Menzel 2000. S. 623-626.

Mit Katharina Varga

Bibliographie.

In: Ulrich Menzel/Katharina Varga, Theorie und Geschichte der Lehre von den Internationalen Beziehungen.

Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Deutsches Übersee Institut 1999. S. 131-463.

Unter Mitarbeit von Katharina Varga

Theorie der Internationalen Beziehungen: Einführung und systematische Bibliographie.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften 1997. 2. Aufl.

1998. 3. Aufl. 1998. 151 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 20.

Geschichte der Entwicklungstheorie. Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Institut für allgemeine Überseeforschung 3. nochmals überarb., erw. u. aktual. Aufl. 1995. 422 S.

= Schriften des im Deutschen Übersee-Instituts Hamburg Nr. 31.

Shanghai. Systematische Bibliographie. Mit einer Einführung und einem Anhang zu Yokohama.

Hamburg. Deutsches Übersee Institut 1995. 140 S.

Geschichte der Entwicklungstheorie. Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Institut für Allgemeine Überseeforschung.

- 2.überarb., erw. u. aktual. Aufl. 1993; unveränderter Nachdruck 1994. 375 S.
- = Schriften des Deutschen Übersee-Instituts Hamburg Nr. 18.

Geschichte der Entwicklungstheorie. Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Deutsches Übersee-Institut 1991. 312 S.

= Schriften des Deutschen Übersee-Instituts Nr. 12.

Bücher- und Institutionskunde für internationale Beziehungen und Regionalstudien. Stand: November 1990.

Frankfurt: Fachbereich Gesellschaftswissenschaften der J.W. Goethe-Universität Frankfurt 1990. 6. erw. Aufl.

= Studientexte zur Sozialwissenschaft, Materialien. 323 S. (1991 erschienen)

Systematische Bibliographie zur Geschichte der entwicklungspolitischen Lehrmeinungen.

(Vierteilige Vorlesung vom WS 1988/89 - SS 1990)

Frankfurt: J.W. Goethe-Universität Frankfurt, Fachbereich Gesellschaftswissenschaften, WBE Internationale Beziehungen 1990. 83 S. Typoskript.

Ausgewählte Literatur zum Thema

"Wirtschaftliche Dynamik im ostasiatisch-pazifischen Raum und deren wirtschaftliche und weltpolitische Konsequenzen".

In: Strukturwandel im pazifischen Raum. 1988. S. 451 - 474.

Bibliographie: "Multinationale Konzerne und Dritte Welt" und Thematischer Index zur Bibliographie.

In: Senghaas/Menzel 1976. S. 273 - 304.

3) Herausgeber von Sammelbänden

Willem Cha. Festschrift zum 50jährigen Bestehen des Hochschullehrersports der TU Braunschweig.

Braunschweig: Universitätsbibliothek Braunschweig 2016. 213 S.

= Veröffentlichungen der Universitätsbibliothek und des Universitätsarchivs Braunschweig 17.

Water and International Relations: Documentation of the Summerschool Sept. 05-15, 2011.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 306 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 106.

Mit Norbert Dichtl

Climate Change and Global Water Problems: Documentation of the Summerschool Nov. 04-11, 2012.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 243 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 105.

Mit Ulrich Heyder und Bernd Rebe

Das Land verändert? Rot-grüne Politik zwischen Interessenbalancen und Modernisierungsdynamik.

Hamburg: VSA 2002. 194 S.

Mit Hartwig Hummel

Die Ethnisierung internationaler Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierender Konflikte.

Mit Beiträgen von Annabelle Gambe, Hartwig Hummel und Birgit Wehrhöfer. Münster: LIT Verlag 2001. 263 S.

Vom Ewigen Frieden und vom Wohlstand der Nationen.

Dieter Senghaas zum 60. Geburtstag.

Frankfurt: Suhrkamp 2000. 2. Aufl. 630 S. es 2173.

Nachdenken über China.

Frankfurt. Suhrkamp 1990. 2. Aufl. 1991. 290 S. es 1602.

Im Schatten des Siegers: JAPAN.

Bd. 1: Kultur und Gesellschaft. 285 S.

Bd. 2: Staat und Gesellschaft. 313 S.

Bd. 3: Ökonomie und Politik. 301 S.

Bd. 4: Weltwirtschaft und Weltpolitik. 312 S.

Frankfurt: Suhrkamp 1989. 2. Aufl. 1993. 3. Aufl. es 1495 - 1498.

mit Theodor Bergmann u. Ursula Menzel-Fischer Liu Shaoqi. Ausgewählte Schriften und Materialien. 2 Bde. Stuttgart: edition cordeliers 1982. 345 u. 439 S.

mit Dieter Senghaas Multinationale Konzerne und Dritte Welt. Opladen: Westdeutscher Verlag 1976. 305 S.

4) E-Books

Hrsg. mit Dieter Senghaas

Multinationale Konzerne und Dritte Welt. Opladen: Westdeutscher Verlag 1976. 305 S.

Als E-Book: Wiesbaden: Springer Fachmedien 2013.

Theorie und Praxis des chinesischen Entwicklungsmodells. Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung.

Opladen: Westdeutscher Verlag 1978. IX u. 788 S. (Dissertation)

Als E-Book: Wiesbaden: Springer Fachmedien 2013. https://www.springer.com/de/book/9783531114514

Wirtschaft und Politik im modernen China. Eine Sozial- und Wirtschaftsge-

schichte von 1842 bis nach Maos Tod.

Opladen: Westdeutscher Verlag 1978. 230 S.

Als E-Book: Wiesbaden: Springer Fachmedien 2013.

Auswege aus der Abhängigkeit. Die entwicklungspolitische Aktualität Europas.

Frankfurt: Suhrkamp 1988. 655 S. es 1312.

https://www.suhrkamp.de/buch/ulrich-menzel-auswege-aus-der-

abhaengigkeit-t-9783518113127

Hrsg.

Nachdenken über China.

Frankfurt. Suhrkamp 1990. 2. Aufl. 1991. 290 S. es 1602.

https://katalog.ub.tu-braunschweig.de/vufind/Search2Record/042352789

Hrsg.

Willem Cha. Festschrift zum 50jährigen Bestehen des Hochschullehrersports der TU Braunschweig.

Braunschweig: Universitätsbibliothek Braunschweig 2016. 213 S.

= Veröffentlichungen der Universitätsbibliothek und des Universitätsarchivs Braunschweig 17.

https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/receive/dbbs mods 00063991?q=Festschrift%20zum%2050j% C3%A4hrigen%20Bestehen%20des%20Hochschullehrersports

5) Herausgeber/Redaktioneller Beirat von Zeitschriften, Reihen und Lexika

Hrsg.

Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2006 ff. Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Mitglied des redaktionellen Beirats.

Peripherie. Zeitschrift für Politik und Ökonomie in der Dritten Welt, 1999 ff.

Mithrsg.

Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften (vormals Forschungsberichte aus dem Seminar für Politikwissenschaft und Soziologie) der TU Braunschweig.

Braunschweig, 1993 ff.

Mithrsg.

Journal für Entwicklungspolitik.

Wien, 1989 ff.

6) Forschungsberichte / Akademische Schriften

Hinweise zur Anfertigung von Präsentationen, Hausarbeiten und Poster für Erstsemester und Fortgeschrittene.

4. überarb. Aufl.

Braunschweig: TU Braunschweig 2014. 41 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 115

"Die Steigbügelhalter. Annotierte Chronik zur Einbürgerung Hitlers in Braunschweig."

Braunschweig: TU Braunschweig 2014. 324 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 114.

Professor oder Regierungsrat? Hitlers Einbürgerung in Braunschweig zwischen Provinzposse und Weichenstellung zur "Machtergreifung".

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 2. Aufl. 2014. 140 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 110.

Editor

Water and International Relations: Documentation of the Summerschool Sept. 05-15, 2011.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 306 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 106.

Editor mit Norbert Dichtl

Climate Change and Global Water Problems: Documentation of the Summerschool Nov. 04-11, 2012.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 243 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 105.

Imperium oder Hegemonie? Folge 18: Die Ordnung der Welt. Internationale öffentliche Güter und die Kontrolle der globalen Allmenden.

Braunschweig: TU Braunschweig 2012. 40 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 103.

Imperium oder Hegemonie? Folge 17: Das Ergebnis und der allgemeine Befund (2): Eine Theorie der internationalen Ordnung. Braunschweig: TU Braunschweig 2011. 195 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 101.

Imperium oder Hegemonie? Folge 16: Das Ergebnis und der allgemeine Befund (1): Die Idealtypen von Imperium und Hegemonie. Braunschweig TU Braunschweig 2011. 50 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 100.

Imperium oder Hegemonie? Folge 15: USA 1990 - ca. 2035:

Hegemonialmacht mit imperialen Zügen.

Braunschweig TU Braunschweig 2010. 97 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 99.

Imperium oder Hegemonie? Folge 14: USA 1898-1990: Die erste Hegemonialmacht mit globaler Reichweite.

Braunschweig TU Braunschweig 2010. 162 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 98.

Imperium oder Hegemonie? Folge 13: Die Hierarchie der Staatenwelt. Braunschweig: TU Braunschweig 2010. 42 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 95.

Entwicklungstheorie. Geschichte und Hauptkontroversen.

Braunschweig: TU Braunschweig 2010. 208 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 94.

Imperium oder Hegemonie? Folge 12: Großbritannien 1783-1919: Das Zweite Empire.

Braunschweig: TU Braunschweig 2009. 110 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 93.

Imperium oder Hegemonie? Folge 11: England/Großbritannien 1692/1713-1783: Das Erste Empire.

Braunschweig: TU Braunschweig 2009. 108 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 92.

Imperium oder Hegemonie? Folge 10: Frankreich 1635-1714: Der gezügelte Hegemon.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 122 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 90.

Imperium oder Hegemonie? Folge 9: Die Niederlande und ihr "Goldenes Zeitalter" 1609-1713.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 141 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 88.

Imperium oder Hegemonie? Folge 8: Spanien 1515/19-1648/59: Das geerbte Imperium.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 137 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 87.

Imperium oder Hegemonie? Folge 7: Das Osmanische Reich (1453-1571): Weltreich zwischen Europa und Asien oder Hegemonialmacht im Orient? Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 102 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 86.

Imperium oder Hegemonie? Folge 6: Portugal 1494-1580: "Seaborne Empire" oder Hegemonialmacht im Indik?

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 102 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 84.

Imperium oder Hegemonie? Folge 5: Venedig – Seemacht mit imperialem Anspruch 1381-1499.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 74 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 83.

Imperium oder Hegemonie? Folge 4: Die frühen Ming (1368-1435) und die Restauration des Tributsystems.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 68 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 82.

Imperium oder Hegemonie? Folge 3: Genua und die mediterrane Weltwirtschaft 1261-1350.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 63 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 80.

Imperium oder Hegemonie? Folge 2: Pax Mongolica 1230-1350 und die Globalisierung vor der Globalisierung.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 58 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 79.

Imperium oder Hegemonie? Folge 1: Song-China 960-1204.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 49 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 78.

Anarchie der Staatenwelt oder hegemoniale Ordnung?

Braunschweig: TU Braunschweig 2004. 26 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 59.

Mit Bastian Loges und Sascha Ulbricht

Die Politik der USA und das Regime humanitärer Intervention (Zwischenbericht).

In: Günter Bierbrauer/Michael Jaeger (Hrsg.), Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen. Ergebnisberichte aus Forschungsprojekten der Jahre 2001-2003.

Osnabrück: Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen 2004. S. 113-150.

Mit Hartwig Hummel

Ethnisierung der internationalen Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierende Konflikte.

In: Günter Bierbrauer/Michael Jaeger (Hrsg.), Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen. Forschungsförderung im Projektverbund 1993 bis 2003.

Osnabrück: Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen 2004. S. 187-205.

Mit Bastian Loges und Sascha Ulbricht

Die Debatte um humanitäre Intervention, die Doktrinen der USA und die Regimebildung durch die Vereinten Nationen.

Braunschweig: TU Braunschweig 2003. 43 S. 2. Aufl. 2007.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 57.

The West against the Rest. Samuel Huntingtons Rekonstruktion des Westens. 3. überarb. u. erw. Aufl.

Braunschweig: TU Braunschweig 2003. 42 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 18.

Die neue Hegemonie der USA und die Krise des Multilateralismus. Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 2003. 60 S. = Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 53. 2. Auf. 2003.

Mit Bernhard Dietz

Medienberichterstattung, öffentliche Meinung und außenpolitische Entscheidungsprozesse in bewaffneten Konflikten.

In: Günter Bierbrauer/Michael Jaeger (Hrsg.), Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen. Ergebnisberichte aus Forschungsprojekten der Jahre 1998-2001. Osnabrück: Universität Osnabrück 2003. S. 37-67.

Unter Mitarbeit von Stefan Jahns

Ausländische Studierende an der TU Braunschweig. Bestandsaufnahme und hochschulpolitische Empfehlungen.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 2002. 2. Aufl. 2011. 154 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 47.

Abschlußbericht über das Forschungsprojekt "Brandstifter" oder Anwälte des demokratischen Friedens? Die Rolle der Medien in bewaffneten Konflikten. Untersucht anhand politischer Entscheidungsprozesse der deutschen Bundesregierung in ausgewählten militärischen Konflikten der 1990er Jahre.

TU Braunschweig, Institut für Sozialwissenschaften, Mai 2001. 50 S.

Eurozentrismus versus ReOrientierung. Die Rückkehr der großen Theorie in die entwicklungspolitische Debatte.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 2000. 30 S. = Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 39.

Jenseits des Staates oder Renaissance des Staates? Zwei kleine politische Schriften.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 1999. 59 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 30.

Mit Bernhard Dietz

"Brandstifter" oder Anwälte des demokratischen Friedens? Die Rolle der Medien in bewaffneten Konflikten.

Untersucht anhand politischer Entscheidungsprozesse der deutschen Bundesregierung in ausgewählten militärischen Konflikten der 1990er Jahre. Entwurf eines Forschungsprojekts.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 1999. 2. Aufl. 2001. 34 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 27.

Mit Hartwig Hummel

Ethnisierung der internationalen Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierende Konflikte.

In: Günter Bierbrauer/Gudrun Schwarzer (Hrsg.), Projektverbund Friedensund Konfliktforschung in Niedersachsen.

Ergebnisberichte aus Forschungsprojekten der Jahre 1995-1998.

Osnabrück: Universität Osnabrück, Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen 1998. S. 15-35.

mit Hartwig Hummel

"Globalisierung" oder "Clash of Civilasations"? Vergleichende Auswertung der Fallstudien und friedenspolitische Bewertung.

In: "Kampf der Kulturen" in den internationalen Wirtschaftsbeziehungen. S. 88-95.

mit Annabelle Gambe/Hartwig Hummel

"Greater China"? Zur Ethnisierung des chinesischen Unternehmertums in Südostasien.

In: "Kampf der Kulturen" in den internationalen Wirtschaftsbeziehungen. S. 69-87.

mit Hartwig Hummel

Fragestellung, Konzeptualisierung und methodische Operationalisierung. In: "Kampf der Kulturen" in den internationalen Wirtschaftsbeziehungen. S. 1-9.

mit Annabelle Gambe/Hartwig Hummel/Birgit Wehrhöfer "Kampf der Kulturen" in den internationalen Wirtschaftsbeziehungen? Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 1998. 2. Aufl. 1998. 95 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 24

Mit Hartwig Hummel

"Globalisierung" oder "Clash of Civilizations"? Vergleichende Auswertung der Fallstudien und friedenspolitische Bewertung. In: Abschlußbericht 1997. S. 141-152.

Mit Annabelle Gambe/Hartwig Hummel

"Greater China"? Zur Ethnisierung des chinesischen Unternehmertums in Südostasien.

In: Abschlußbericht 1997. S. 114-140.

Mit Hartwig Hummel

Fragestellung, Konzeptualisierung, methodische Operationalisierung und Ablauf des Projekts.

In: Abschlußbericht 1997. S. 3-19.

Abschlußbericht über das Forschungsprojekt "Ethnisierung der Internationalen Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierende Konflikte". (Leitung) Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig 1997. 155 S.

The West Against the Rest. Samuel Huntingtons Rekonstruktion des Westens.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften 1997. 34 S.;

- 2. überarb. Aufl. 1997. 36 S; 3. überarb. u. erw. Aufl. 2003. 42 S.
- = Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 18.

mit Annabelle Gambe, Hartwig Hummel, Birgit Wehrhöfer

Die Ethnisierung internationaler Wirtschaftsbeziehungen und dar-aus resultierende Konflikte. Entwurf eines Forschungsprojekts.

Braunschweig: Seminar für Politikwissenschaft und Soziologie, TU Braunschweig 1995. 32 S.

= Forschungsberichte aus dem Seminar für Politikwissenschaft und Soziologie Nr. 10.

Mit Mathias Albert/Lothar Brock/Stephan Hessler/Jürgen Neyer Strukturveränderungen in der Weltwirtschaft seit den 1960er Jahrenund ihre Konsequzenzen für ihre internationale Ordnung.

Band I: Analyse. VII + 567 S.

Band II: Datensatz (Ergänzungsband). VIII + 591 S.

Band III: Literaturdatenbank. XIV + 166 S.

Forschungsbericht Frankfurt 1994, 1995.

Der Flug des Drachen. Nachholende Modernisierung in Ostasien aus entwicklungspolitischer Perspektive.

= Forschungsberichte aus dem Seminar für Politikwissenschaft und Soziologie, TU Braunschweig, Nr. 4, Mai 1994. 83 S.

mit Mathias Albert/Lothar Brock/Stephan Hessler/Jürgen Neyer Forschungsprojekt "Strukturveränderungen in der Weltwirtschaft seit den 1960er Jahren und ihre Konsequenzen für die internationale Ordnung".

Bd. II: Datensatz.

Frankfurt: J.W. Goethe-Universität Frankfurt, FB 03,

WBE Internationale Beziehungen 1993. 654 S.

Lange Wellen und Hegemonie. Ein Literaturbericht.

Projekt "Hegemoniekrise und Kriegswahrscheinlichkeit".

Universität Bremen. Februar 1985. 58 S.

2. Aufl. 1996 = Forschungsberichte aus dem Seminar für Politikwisschaft und Soziologie Nr. 13.

Südkorea und Taiwan im Vergleich. Das Ergebnis und der allgemeine Befund.

Projekt "Entwicklung aus Unterentwicklung? Untersuchung über die Wahrscheinlichkeit nachholender Entwicklung von Schwellenländern - am Beispiel Südkoreas und Taiwans".

Universität Bremen. April 1984. 67 S.

Länderstudie Taiwan.

Projekt "Entwicklung aus Unterentwicklung?

Untersuchung über die Wahrscheinlichkeit nachholender Entwicklung von Schwellenländern - am Beispiel Südkoreas und Taiwans".

Universität Bremen. Dezember 1983. 161 S.

Länderstudie Südkorea.

Projekt "Entwicklung aus Unterentwicklung?

Untersuchung über die Wahrscheinlichkeit nachholender Entwicklung von Schwellenländern - am Beispiel Südkoreas und Taiwans".

Universität Bremen. Februar 1983. 154 S.

Autozentrierte Entwicklung trotz Weltmarktintegration. Historisch-komparative Analysen nachholender Entwicklung. Habilitationsschrift, Universität Frankfurt 1981. 730 S.

Autozentrierte Entwicklung trotz Weltmarktintegration.

= Forschungsbericht Nr. 13

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen. August 1981. 74 S.

Der Entwicklungsweg Kanadas (1846 - 1930).

Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung.

= Forschungsbericht Nr. 12

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen, April 1981. 131 S.

Der Entwicklungsweg Schwedens (1800 - 1913).

Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung.

= Forschungsbericht Nr. 11

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen, Dezember 1980. 193 S.

Der Entwicklungsweg Dänemarks (1880 - 1940). Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung. Mit einer Einführung von Dieter Senghaas.

= Forschungsbericht Nr. 8

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen, Mai 1980. 154 S.

Der Entwicklungsweg der Schweiz (1780 - 1850). Ein Beitrag zum Konzept autozentrierter Entwicklung.

Mit einer Einführung von Ulrich Menzel und Dieter Senghaas.

= Forschungsbericht Nr. 5

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen, Oktober 1979, XVII u. 166 S.

Mit Dieter Senghaas.

Zur Einführung.

In: Ulrich Menzel, Der Entwicklungsweg der Schweiz (1780-1850). Ein Bei-

trag zum Konzept autozentrierter Entwicklung.

Bremen: Universität Bremen 1979, S. I-XVII.

mit Dieter Senghaas

Länderkurzberichte, Typologie und Auswahl der Fallstudien.

= Forschungsbericht Nr. 2

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Universität Bremen. Februar 1979. 59 S.

mit Dieter Senghaas

Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrentrierter Entwicklung. Zwischenbericht.

Bremen: Universität Bremen 1978. 69 S.

mit Dieter Senghaas

Autozentrierte Entwicklung trotz internationalem Kompetenzgefälle. Warum wurden die heutigen Metropolen Metropolen und nicht Peripherien? = Forschungsbericht Nr. 1

Projekt "Untersuchung zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

Bremen: Universität Bremen 1978, 49 S.

7) Aufsätze in Zeitschriften, Jahrbüchern und Sammelbänden

Die große Erzählung des Dietrich Klagges. Berichte, Fotos, Gutachten und Artefakte über die Aufdeckung der Grabstätte Heinrichs des Löwen im Braunschweiger Dom und zur Deutung.

In: Braunschweigisches Jahrbuch für Landesgeschichte 101.2020. S. 207-242.

Der Niedergang der Volksparteien und der Strukturwandel des Parteiensystems. Teil II.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2019. Braunschweig: J. Cramer 2020, S. 80-98.

Der Corona-Schock. Die finale Entzauberung der Globalisierung. In: Blätter für deutsche und internationale Politik 65.2020,4. S. 37-44.

Die Urkunde des Führers.

In: Sandra Donner/Mathias Steinbach (Hrsg.), Das Opernglas der Herzogin. Biografien in Objekten und Selbstzeugnissen.

Schellerten: Einert & Krink 2019. S. 359-383.

Welt im Übergang, Europa in der Krise. Vom amerikanischen zum chinesischen Jahrhundert.

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 64.2019, 9. S. 65-74.

Der Niedergang der Volksparteien und der Umbruch des Parteiensystems. In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft Jahrbuch 2018. Braunschweig: J. Cramer 2019. S. 281-320.

Die Reformation und die Türkenfrage

In: Birgit Hoffmann/Heike Pöppelmann/Dieter Rammler (Hrsg.), Reformation: Themen, Akteure, Medien. Beiträge zur Ausstellung "Im Aufbruch. Reformation 1517 – 1617" vom 7. Mai – 19. November 2017 in Braunschweig.

Wolfenbüttel: Landeskirchenamt Wolfenbüttel 2018, S. 463-498.

Probleme, Widersprüche und Paradoxien der Hochschullandschaft im Einzugsbereich der Braunschweigischen Wissenschaftlichen Gesellschaft.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2017. Braunschweig: J. Cramer 2018. S. 284-301.

Entscheidungsprozesse und Beeinflussungsversuche auf die Gründung von Volkswagenwerk und Reichswerken in den Jahren 1936m bis 1942. In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2017. Braunschweig: J. Cramer 2018. S. 44-58.

Tribut für China: Die neue eurasische Weltordnung. In: Blätter für deutsche und internationale Politik 63.2018,6. S. 49-60.

Der Anfang vom Ende. Die Reichsreform und die retardierende Wirkung der Braunschweiger Denkschriften 1933/34.

In: Braunschweigisches Jahrbuch für Landesgeschichte 98.2017. S. 141-170.

Hitlers Personalakte.

In: Braunschweigisches Jahrbuch für Landesgeschichte 97.2016. S. 247-256.

Die Zukunft der Humanitären Intervention, oder – Die Lehren aus dem Kosovo.

In: Maximilian Lakitsch/Susanne Raitmair-Juárez (Hrsg), Zivilgesellschaft im Konflikt. Vom Gelingen und Scheitern in Krisengebieten. Wien: Lit 2016. S. 15-36.

Welt am Kipppunkt. Die neue Unregierbarkeit und der Vormarsch der Anarchie

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 61.2016,1. S. 35-45.

Weltordnung 2016. Die neue Unordnung der Welt und die Konsequenzen für Europa.

In: Sicher. Und Morgen? Sicherheitspolitische Jahresvorschau 2016. Direktion für Sicherheitspolitik.

Wien: Republik Österreich/Bundesministerium für Landesverteidigung 2015. S. 44-46.

Die Einbürgerung Hitlers im Freistaat Braunschweig und deren Konsequenzen.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2014. Braunschweig: J. Cramer 2015. S. 38-59.

Die große Divergenz und der Wiederaufstieg Asiens.

In: Thomas Ertl/Andrea Komlosy/Hans-Jürgen Puhle (Hrsg.), Europa als

Weltregion. Zentrum, Modell oder Provinz?

Wien: New Academic Press 2014. S. 215-239.

Aufstieg und Niedergang des kapitalistischen Weltsystems.

Der Sechs-Bücher-Plan von Hartmut Elsenhans als Gegenentwurf zu Marx und Wallerstein.

In: Comparativ. Zeitschrift für Globalgeschichte und Vergleichende Gesellschaftsforschung 23.2013,4/5. S. 168-178.

Die Idealtypen von Imperium und Hegemonie.

In: Michael Gehler/Robert Rollinger (Hrsg.), Imperien und Reiche in der Weltgeschichte. Epochenübergreifende und globalhistorische Vergleiche. Teil 2: Neuzeitliche Imperien, zeitgeschichtliche Imperien in Theorie, Geist, Wissenschaft, Recht und Architektur, Wahrnehmung und Vermittlung. Wiesbaden: Harrassowitz 2014. S. 1645-1675.

Internationale öffentliche Güter und die Kontrolle der globalen Allmenden. In: Erhard Crome/Raimund Krämer (Hrsg.), Hegemonie und Multipolarität. Weltordnungen im 21. Jahrhundert.

Potsdam: WeltTrends 2013. S. 9-36.

= Potsdamer Textbücher Band 20.

Weltprobleme und hegemoniale Weltordnung.

In: Johannes Wallacher/Johannes Müller/Michael Reder (Koord.), Weltprobleme. 7. Aufl.

München: Bayerische Landeszentrale für politische Bildungsarbeit 2013. S. 15-44.

Die Ordnung der Welt.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2012. S. 166-189.

Braunschweig: J. Cramer Verlag 2013.

Imperium versus Hegemon.

In: WeltTrends Nr. 86, 2012. S. 37-49.

Mit Bastian Loges

Auf dem Weg zu einer "sichereren Welt"? Die UN und das Regime humanitärer Interventionen.

In: Helmut Volger/Norman Weiß (Hrsg.)

Die Vereinten Nationen vor globalen Herausforderungen. Referate der Potsdamer UNO-Konferenzen 2000-2008.

Potsdam: Universitätsverlag Potsdam 2011. S. 201-211.

Die Hierarchie der Staatenwelt: Historisch-komparative Untersuchungen zu einer Theorie der internationalen Ordnung.

In: Zeitschrift für Weltgeschichte. Interdisziplinäre Perspektiven 11.2010,2. Hrsg. von Herfried Münkler. S. 161-191.

"Von Asien Lernen" Revisited. In: Manuela Boatcã/Wilfried Spohn (Hrsg.), Globale, multiple und postkoloniale Modernen.

München: Rainer Hampp 2010. S. 53-63.

Gewinner und Verlierer der Globalisierung.

In: Hamid Reza Yousefi/Klaus Fischer/Walter Reese-Schäfer (Hrsg.), Wege zur Globalisierung. Theorien – Chancen - Aporien – Praktische Dimensionen.

Nordhausen: Traugott Bautz 2010. S. 113–128.

Paradigmenwechsel im Rückblick auf 50 Jahre China.

In: Corinna Hauswedell (Hrsg.), Chinas neue Rolle in der Welt: Machtrivalität oder Chancen für mehr Multilateralismus?

Rehburg-Loccum: Evangelische Akademie Loccum 2009. S. 43-56.

= Loccumer Protokolle 75/07.

Von Asien lernen?

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 53. 2008,3. S. 43-51.

Tausend Jahre Globalisierung im Rückblick aus der aktuellen Globalisierungsdebatte.

In: Helwig Schmidt-Glintzer (Hrsg.), Neue Blicke auf alte Karten und die Dynamik der europäischen Kulturgeschichte. Vorträge.

Wiesbaden: Harrassowitz 2007. S. 137-209.

Was ist Globalisierung oder die Globalisierung vor der Globalisierung.

In: Mir A. Ferdowsi (Hrsg.), Weltprobleme.

München: Bayerische Landeszentrale für Politische Bildungsarbeit 2007. S.

23-61.

Neuausgabe Bonn: Bundeszentrale für Politische Bildung 2007.

Mit Bastian Loges

Auf dem Weg zu einer "sichereren Welt"? Die UN und das Regime humanitärer Interventionen.

In: MenschenRechtsZentrum Forschungskreis Vereinte Nationen (Hrsg.), Chancen für eine Reform der Vereinten Nationen?

Bilanz zum 60. Geburtstag der Weltorganisation.

7. Potsdamer UNO-Konferenz vom 24. bis 26. Juni 2005.

Potsdam: Universitätsverlag Potsdam 2006, S. 64-76.

= Potsdamer UNO-Konferenzen 6.

40 Jahre Politikwissenschaft in Braunschweig.

In: Braunschweigischer Kalender 2006. Braunschweig: Joh. Heinr. Meyer Verlag 2005. S. 50-53.

Entwicklungszusammenarbeit versus Containment. Sechs Dekaden Entwicklungspolitik.

In: Nord-Süd aktuell. Vierteljahreszeitschrift für Nord-Süd- und Süd-Süd-Entwicklungen 19.2005,1. S. 99-110.

Die neue Politisierung der Entwicklungspolitik.

In: Klaus Hirsch/Klaus Seitz (Hrsg.), Zwischen Sicherheitskalkül, Interesse und Moral. Beiträge zur Ethik der Entwicklungspolitik.

Frankfurt: IKO-Verlag für Interkulturelle Kommunikation 2005. S. 43-60.

Anarchie der Staatenwelt oder hegemoniale Ordnung?

In: WeltTrends 12. 2004, Nr. 44. S. 125-142.

Auch in: Raimund Krämer (Hrsg.), Internationale Beziehungen in Debatte.

Konzepte zum Verstehen.

Potsdam: Universitätsverlag Potsdam 2006. S. 179-196.

Die neue Politisierung der Entwicklungspolitik.

In: Zeitschrift Entwicklungspolitik Nr. 14/15, 2004 (Juli). S. 20-26.

Konkurrierende Weltordnungsmodelle in historischer Perspektive.

In: KAS/Auslandsinformationen 20.2004,6. S. 4-25.

Multilateralismus oder hegemoniale Ordnung.

In: perspektiven ds 21.2004,1. S. 93-109.

Comeback der drei Welten. Der amerikanische Sonderweg und die Alternativmacht Europa.

In: Blätter für deutsche und internationale Politik Nr. 12, 2003. S. 1453-1462.

Afrika oder: Das neue Mittelalter. Eigenlogik und Konsequenzen der Gewaltökonomie.

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 48. 2003,9. S. 1060-1069.

Marx wieder gelesen. Über die Attraktivität von Karl Marx am Ende des 20. Jahrhunderts.

In: MEGA-Studien Nr. 1, 2000. S. 3-24. (2003 erschienen)

Ausländische Studierende an der TU Braunschweig.

In: Carolo-Wilhelmina. Forschungsmagazin der Technischen Universität Braunschweig 37.2002, 2. S. 76-81.

Das Ende der einen Welt und die Lehren für die Entwicklungspolitik. In: Zeitschrift für Internationale Bildungsforschung und Entwicklungspädagogik 25.2002,3. S. 6-12.

Deutschland und die neue Weltordnung. Über die Grenzen moralischer Au-Benpolitik.

In: Ulrich Heyder/Ulrich Menzel/Bernd Rebe (Hrsg.), Das Land verändert? Rot-grüne Politik zwischen Interessenbalancen und Modernisierungsdynamik.

Hamburg VSA 2002. S. 152-168.

Das Ende der einen Welt oder die weißen Flecke auf der Landkarte nehmen wieder zu.

In: Heinrich Oberreuter/Michal Piazolo (Hrsg.), Global denken. Die Rolle des Staates in der internationalen Politik zwischen Kontinuität und Wandel.

München: Olzog 2001 S. 180-194.

Mit Annabelle Gambe und Hartwig Hummel

"Greater China"? Zur Etnisierung des chinesischen Unternehmertums in Südostasien.

In: Hummel/Menzel 2001. S. 212-235.

Mit Hartwig Hummel

"Globalisierung" oder "Clash of Civilizations"? Vergleichende Auswertung der Fallstudien und friedenspolitische Bewertung.

In: Hummel/Menzel 2001. S. 236-245.

Der Okzident gegen den Orient – Über die tiefere Bedeutung der Huntington-Debatte.

In: Franz Peter Lang/Mohammed Reza Asghari (Hrsg.), Islam und sozioökonomische Entwicklung.

Essen: Akademie Verlags- und Druck-Gesellschaft 2000. S. 21-44.

Das Ende der einen Welt oder Die weißen Flecken auf der Landkarte nehmen wieder zu.

In: Jahrbuch Dritte Welt 2001. Daten, Übersichten, Analysen.

München: Beck 2000. S. 19-31.

Jenseits des Westfälischen Staatensystems: Global Governance als Antwort auf Globalisierung.

In: Bernd Rebe (Hrsg.), Humanität – Wandel – Utopie.

Hildesheim: Georg Olms Verlag 2000. S. 219-246. = Cloppenburger Wirtschaftsgespräche Band 9.

Die Wiederentdeckung des Staates.

Die neue Politik der Weltbank und die entwicklungspolitische Diskussion über das asiatische Wirtschaftswunder.

In: asien afrika lateinamerika 28.2000,1. S. 1-26.

Idealismus, Realismus, Institutionalismus und Strukturalismus – Die vier Paradigmen in der Lehre von den Internationalen Beziehungen. In: Menzel/Varga 1999. S. 11-129.

Das Ende der einen Welt und die Unzulänglichkeit der kleinen Theorien. In: Reinold E. Thiel (Hrsg.), Neue Ansätze zur Entwicklungstheorie. Bonn: Deutsche Stiftung für Internationale Entwicklung 1999. 2. Aufl. 2002.

= Themendienst der Zentralen Dokumentation Nr. 10. S. 279-388.

Die Fragmentierung der Welt im Zeitalter ihrer "Globalisierung". In: Christian Stolorz/Bernd Breitschuh/Jürgen Bellers/Rainer Frey/Ingo Haase/Norbert Konegen/Karl-Wolfgang Menck/Hannes Rehm (Hrsg.) Jahrbuch zur Außenwirtschaftspolitik 1997/98. Münster: LIT Verlag 1999. S. 69-79.

The West against the Rest: Samuel Huntingtons Rekonstruktion des Westens.

In: Universität Bielefeld, Institut für Interdisziplinäre Konflikt- und Gewaltforschung.

Forschungsnetzwerk für ethnisch-kulturelle Konflikte, Rechtsextremismus und Gewalt, Newsletter Nr. 11, 1/99. S. 3-17.

Globalisierung und Strukturwandel der Weltwirtschaft.

In: Eine-Welt-Forum Münster/Agenda-Büro Stadt Münster (Hrsg.), Unsere Stadt im Strom der Welt. Internationalistische Perspektiven der Lokalen Agenda in Münster.

Münster: Eine Welt Forum Münster 1998. S. 6-26.

Globalisierung und postindustrielle Gesellschaft.

In: Matthias Bohnet/Klaus Lompe (Hrsg.), Globalisierung: Tendenzen – Folgen – Strategien.

Ringvorlesung an der Technischen Universität Braunschweig im Wintersemester 1997/98. Braunschweig: TU Braunschweig 1998. S. 7-22.

Plädoyer für eine universalistische Weltgesellschaft.

Perspektiven und Grenzen eines idealistischen Projekts.

In: Is small beautiful? Die Leopold Kohr-Vorlesungen 1997. Wien: Promedia 1998. S. 20-38. = Schlaininger Schriften zur Friedens- und Konfliktforschung 1.

Das Ende der einen Welt und die Unzulänglichkeit der kleinen Theorien. In: Entwicklung und Zusammenarbeit 39.1998,2. S. 45-48.

The West Against the Rest: Samuel Huntingtons Rekonstruktion des Westens.

In: Peripherie 17. 1997, Nr. 68. S. 61-80.

Friede und Entwicklung - Perspektiven und Grenzen eines idealistischen Projekts.

In: Andreas Liebmann/Werner Amon (Hrsg.), Dimensionen 2000. Umwelt, Friede und Entwicklung.

Wien: Holzhausen 1997. S. 117-131.

Die Krise der Entwicklungspolitik und der hiesige entwicklungs-politische Diskurs.

In: Klaus Zapotoczky/Petra C. Gruber (Hrsg.), Entwicklungstheorie im Widerspruch. Plädoyer für eine Streitkultur in der Entwicklungspolitik.

Frankfurt: Brandes & Apsel/Südwind 1997. S. 98-106.

Weltinnenpolitik. Perspektiven und Grenzen eines idealistischen Projekts in weltbürgerlicher Absicht.

In: Merkur 50.1996,7. S. 578-591.

Jenseits des Ost-West-Konflikts: Die Ethnisierung der interna-tionalen Beziehungen. Ein neues Paradigma zur Analyse von Gesellschaftsformationen. In: Lars Clausen (Hrsg.), Gesellschaften im Umbruch. Verhandlungen des 27. Kongresses der Deutschen Gesellschaft für Soziologie in Halle an der Saale 1995.

Frankfurt: Campus 1996. S. 294-308.

Spiel ohne Grenzen. Über die Virtualisierung der Ökonomie und den Souveränitätsverlust der Nationalstaaten.

In: Gerd Hurrle/Franz-Josef Jelich (Hrsg.), "Arbeiter", "Angestellte" - Begriffe der Vergangenheit? Marburg: Schüren 1996. S. 24-34.

Die neuen Feindbilder. Die Renaissance von Geopolitik und Geokultur in den internationalen Beziehungen.

In: Universitas 51.1996, Januar, Nr. 595. S. 10-19.

Nach dem Scheitern der großen Theorien. Zum Stand der entwicklungspolitischen Diskussion.

In: Gottfried Böttger/Siegfried Frech (Hrsg.), Der Nord-Süd- Konflikt in der politischen Bildung.

Schwalbach/Ts.: Wochenschau Verlag 1996. S. 29-48.

Die neue Weltwirtschaft. Entstofflichung und Entgrenzung im Zeichen der Postmoderne.

In: Peripherie 15. 1995, Nr. 59/60. S. 30-44, 218.

Kulturen und Strukturen im Internationalen System - oder: Bilden sich neue Feindbilder heraus?

In: Jörg Calließ (Hrsg.), Der Konflikt der Kulturen und der Friede in der Welt. Oder: Wie können wir in einer pluralistischen Welt zusammenleben? Rehburg-Loccum: Evangelische Akademie Loccum 1995. S. 139-156. = Loccumer Protokolle 65/94.

Jenseits der Souveränität? Veränderungen der Weltwirtschaft und ihre Implikationen für die internationale Politik.

In: Sicherheitspolitik unter geänderten weltpolitischen Rahmenbedingungen.

Stuttgart: W. Kohlhammer 1995. S. 78-96.

Japanische Hegemonie in der Weltgesellschaft? Die Hegemoniedebatte und Japan.

In: Pax Nipponica? Die Japanisierung der Welt 50 Jahre nach dem Untergang des Japanischen Reiches.

Beiträge der Tagung und des Workshops "Japan - eine andere Moderne? Bedeutung der Modernisierung für die Frauen in der Männergesellschaft" vom 24. bis 27. November 1994 in Bad Boll.

Bad Boll: Evangelische Akademie Bad Boll 1995. S. 18-28.

= Protokolldienst 13/95.

Jenseits der Souveränität?

In: Der Bürger im Staat 45.1995,1 (Februar). S. 25 - 31.

Der eigentliche Kern des Entwicklungsdilemmas und die Notwendigkeit zur Revision von normativen Grundsätzen in der Internationalen Politik.

In: Entwicklungspartnerschaft. Initiativen zur Förderung des globalen Verantwortungsbewußtseins.

München: Akademie für Politik und Zeitgeschehen, Hanns-Seidel-Stiftung 1994. S. 40 - 59.

Der Kern des Entwicklungsdilemmas. Zur Revision der Internationalen Politik.

In: Claus Leggewie (Hrsg.), Wozu Politikwissenschaft? Über das Neue in der Politik.

Darmstadt: Wissenschaftliche Buchgesellschaft 1994. S. 89 - 105.

Nach dem Ost-West-Konflikt: Was wird aus der "Dritten Welt"?

In: Thomas Hoppe (Hrsg.), Auf dem Weg zu einer europäischen Friedensordnung.

Perspektiven und Probleme nach dem Ende des Kalten Krieges.

Mainz: Matthias-Grünewald-Verlag 1994. S. 119 - 135.

Der Strukturwandel der Weltwirtschaft und seine Konsequenzen für die internationale Wirtschaftsordnung.

In: Wolfgang Hein (Hrsg.), Umbruch in der Weltgesellschaft.

Auf dem Wege zu einer "Neuen Weltordnung"?

Hamburg: Deutsches Übersee-Institut 1994. S. 59 - 83.

= Schriften des Deutschen Übersee-Instituts Hamburg Nr. 27.

Internationale Beziehungen im Cyberspace.

In: Universitas 49.1994,1. S. 43 - 55.

Die Scylla der Korruption in der Charybdis der humanitären Intervention versinken lassen - oder Menschenrechte sind wichtiger als zuweilen fragwürdige Souveränität.

In: Journal für Entwicklungspolitik 9.1993,4. S. 361 - 369.

Nach dem Ost-West-Konflikt: Was wird aus der "Dritten Welt"? In: Österreichische Zeitschrift für Politikwissenschaft 22. 1993,2. S. 195 - 206.

Internationale Beziehungen im Cyberspace.

In: Siegfried Unseld (Hrsg.), Politik ohne Projekt?

Nachdenken über Deutschland.

Frankfurt: Suhrkamp 1993. S. 445 - 458.

= es 1812

mit Stephan Hessler

Regionalisierung der Weltwirtschaft 1960 - 1988.

In: Klaus Dieter Wolf (Hrsg.), Ordnung zwischen Gewaltproduktion und Friedensstiftung.

Baden-Baden: Nomos 1993. S. 71 - 95.

= Schriftenreihe der Arbeitsgemeinschaft für Friedens- und Konfliktforschung Bd. XX.

Japan und der asiatisch-pazifische Wirtschaftsraum: Tendenzen wachsender Regionalisierung und Hierarchisierung. In: Hanns W. Maull (Hrsg.), Japan und Europa: Getrennte Welten? Frankfurt: Campus 1993. S. 156 - 187.

mit Stephan Hessler

Regionalisierung der Weltwirtschaft und Veränderungen von Weltmarktanteilen 1960 - 1988.

In: Jörg Calließ/Bernhard Moltmann (Hrsg.), Jenseits der Bipolarität: Aufbruch in eine "Neue Weltordnung".

Rehburg-Loccum: Evangelische Akademie Loccum 1992. S. 55 - 83. = Loccumer Protokolle 9/92

Japanische Auslandsinvestitionen. Probleme mit der Datenbasis. In: Manfred Pohl (Hrsg.), Japan 1991/92. Politik und Wirtschaft. Hamburg: Institut für Asienkunde 1992. S. 305 - 341.

Nach dem Ost-West-Konflikt: Was wird aus der "Dritten Welt"? In: Außerschulische Bildung. Materialien zur politischen Jugend- und Erwachsenenbildung 2/1992. S. 131 - 135.

Konzeptionen der Entwicklungspolitik in Theorie und Praxis. In: Zeitschrift für Kulturaustausch 41.1991,4. S. 435 - 455.

Treuhandschaft statt "Entwicklungs"-hilfe. Vorschläge zu einer grundlegenden Neuorientierung der Nord-Süd-Politik.

In: Weltsystem und Weltpolitik jenseits der Bipolarität. 1991. S. 348 - 357.

Jenseits des Ost-West-Konflikts. Die neue Trilaterale heißt USA - Japan - Deutschland.

In: Jörg Calließ (Hrsg.), Weltsystem und Weltpolitik jenseits der Bipolarität. Rehburg-Loccum: Evangelische Akademie Loccum 1991. S. 143 - 155.

= Loccumer Protokolle 19/91

Jenseits des Ost-West-Konflikts. Heißt die neue Trilaterale USA - Japan - Deutschland?

In: Prokla 21.1991,3 (Heft 84). S. 400 - 416.

Das Ende der "Dritten Welt" und das Scheitern der großen Theorie. Zur Soziologie einer Disziplin in auch selbstkritischer Absicht.

In: Politische Vierteljahresschrift 32.1991,1. S. 4 - 33.

Das Dilemma der Modernisierung.

In: Nachdenken über China. 1990. 2. Aufl. 1991. S. 61 - 79.

40 Jahre Volksrepublik China. Eine Bestandsaufnahme aus entwicklungspolitischer Sicht.

In: Der Überblick 25.1989,2. S. 5 - 12.

Fünf Optionen künftiger Außenpolitik.

In: Im Schatten des Siegers: JAPAN. 1989. 2. Aufl. 1993. Bd. 4. S. 278 - 304.

Von der industriellen zur finanziellen Supermacht.

In: Im Schatten des Siegers: JAPAN. 1989. 2. Aufl. 1993.

Bd. 3. S. 97 - 133.

Einleitung.

In: Im Schatten des Siegers: JAPAN. 1989. 2. Aufl. 1993.

Bd. 1. S. 9 - 40.

Die Verlagerung der Weltwirtschaft zum pazifischen Raum und der Beginn des amerikanisch-japanischen Duumvirats.

In: Wilfried Wagner (Hrsg.), Strukturwandel im pazifischen Raum.

Referate der Jahrestagung des Arbeitskreises Pazifik vom 9. - 11. September 1987 in Bremen.

Bremen: Übersee-Museum 1988. S. 323 - 341.

= Bremer Pazifik-Studien Reihe G, Band 3.

Modernisierung, kapitalistisches Weltsystem und die führende Rolle der Partei.

In: Peter Eichhorn/Wolfgang Klenner (Hrsg.), Aspekte der Wirtschaftsreform in China.

Bochum: Studienverlag Dr. N. Brockmeyer 1988. S. 82 - 98.

Modernisierung, kapitalistisches Weltsystem und die führende Rolle der Partei.

In: Mediatus. Sondernummer, August 1987. S. 9 - 16.

Japanische Außenpolitik und amerikanische Hegemoniekrise.

In: Prokla 17.1987,1. (Nr. 66). S. 106 - 124.

mit Dieter Senghaas

Europas Entwicklung und die Dritte Welt - eine Bestandsaufnahme. (Auszug)

In: epd-Entwicklungspolitik 1/1987. Dokumentation.

S. a - f.

mit Dieter Senghaas

Entwicklung aus Unterentwicklung? Über die Wahrscheinlichkeit nachholender Entwicklung von Schwellenländern - Ein Problemaufriß.

= Einleitung zu "In der Nachfolge Europas". 1985. S. 11 - 45.

mit Dieter Senghaas

Indikatoren zur Bestimmung von Schwellenländern. Ein Vorschlag zur Operationalisierung.

In: Franz Nuscheler (Hrsg.), Dritte Welt-Forschung.

Entwicklungstheorie und Entwicklungspolitik.

= Sonderheft der Politischen Vierteljahreszeitschrift 16/1985. 26.1985. S. 75 - 96.

Die ostasiatischen Schwellenländer. Testfälle für die entwicklungstheoretische Diskussion.

In: Prokla 15.1985,2. (Nr. 59). S. 9 - 33.

Die ostasiatischen Schwellenländer - Modell für die Dritte Welt?

In: Michael Birk/Harald Eggerstedt/Andre P. Tegtmeier

(Hrsg.), Politik gegen die Krise. Beiträge zu einer alternativen Wirtschaftspolitik.

Marburg: SP-Verlag 1985. S. 83 - 101.

Konflikte im internationalen System und nachholende Entwicklung in Ostasien.

In: Verfassung und Recht in Übersee 16.1983,4.

S. 351 - 364. Abstract S. 347.

Drei Welten oder eine? Die Volksrepublik China im Spannungsfeld Ost-West. In: Deutsche Gesellschaft für Friedens- und Konfliktforschung (Hrsg.),

DGFK-Jahrbuch 1982/83. Zur Lage Europas

im globalen Spannungsfeld.

Baden-Baden: Nomos 1983. S. 355 - 376.

Autozentrierte Entwicklung in historischer Perspektive.

In: Hans Dieter Evers/Dieter Senghaas/Huberta Wienholtz (Hrsg.), Auf dem Weg zu einer Neuen Weltwirtschaftsordnung? Bedingungen und Grenzen für eine eigenständige Entwicklung.

Baden-Baden: Nomos 1983. S. 77 - 96

Schwellenländer und internationales System. Zum Einfluß von Imperialismus, Ost-West-Konflikt und Neoimperialismus im Prozeß nachholender Entwicklung Ostasiens.

In: Internationales Asienforum 14.1983,2/3. S. 149 - 173. Summary S. 297.

Der Differenzierungsprozeß in der Dritten Welt und seine Konsequenzen für den Nord-Südkonflikt und die Entwicklungstheorie.

In: Politische Vierteljahresschrift 24.1983,1. S. 31 -59.

mit Dieter Senghaas

Autozentrierte Entwicklung im Weltsystem - Versuch einer Typologie.

In: Jochen Blaschke (Hrsg.), Perspektiven des Weltsystems.

Materialien zu Immanuel Wallerstein, "Das moderne Weltsystem".

Frankfurt/New York: Campus 1983. S. 142 - 188.

Leben und Werk Liu Shaoqis - eine Einführung.

In: Liu Shaoqi. 1982. Bd. 1. S. 13 - 38.

Autozentrierte Entwicklung in historischer Perspektive.

Dogmengeschichtliche und typologische Aspekte eines aktuellen Konzeptes.

In: Khushi M. Khan (Hrsg.), Self-Reliance als nationale und kollektive Entwicklungsstrategie.

München, London: Weltforum Verlag 1980. S. 33 - 65.

Chinesische Agrarpolitik in der Periode der technischen Transformation.

In: Yu Cheung-Lieh (Hrsg.), Chinas neue Wirtschaftspolitik.

Die vier Modernisierungen: Landwirtschaft, Industrie, Militär, Technologie.

Frankfurt/New York: Campus Verlag 1980. S. 1 - 40.

Möglichkeiten und Grenzen der kollektiven und staatlich-dezentralen Agroindustrialisierung am Beispiel der VR China.

In: Hartmut Elsenhans (Hrsg.), Agrarreform in der Dritten Welt.

Frankfurt u. New York: Campus 1979. S. 365 - 399.

mit Dieter Senghaas

Autozentrierte Entwicklung trotz internationalem Kompetenzgefälle.

Warum wurden die heutigen Metropolen Metropolen und nicht Peripherien?

In: Dieter Senghaas (Hrsg.), Kapitalistische Weltökonomie.

Kontroversen über ihren Ursprung und ihre Entwicklungsdynamik.

Frankfurt/M.: Suhrkamp 1979. 2. Aufl. 1982. S. 280 - 313.

Mobilisierung von Arbeitskraft, angepaßte Technologie und Agroindustrialisierung in der VR China.

In: Hartmut Elsenhans (Hrsg.), Migration und Wirtschaftsentwicklung.

Frankfurt/M./New York: Campus 1978. S. 231 - 256.

mit Dieter Senghaas

Multinationale Konzerne und Dritte Welt.

In: Multinationale Konzerne und Dritte Welt. 1976.

S. 47 - 66.

8) Beiträge zu Festschriften

Vom "Norden" und vom "Süden": Die Macht von Grenzziehungen bei globalen Entwicklungsproblemen.

In: Tobias Debiel (Hrsg.), Entwicklungspolitik im Zeitalter der SDGs. Essays zum 80. Geburtstag von Franz Nuscheler.

Duisburg: Institut für Entwicklung und Frieden/Stiftung Entwicklung und Frieden 2018. S. 198-204.

Der Mann, der Farbe ins Spielbrachte. Martin Sklorz – ein Portrait. In: Menzel 2016. S. 22-28.

Die Geschichte von den drei Königen.

In: Menzel 2016. S. 134-145.

Zwischen Deutschland und Amerika: Ossip K. Flechtheim und John H. Herz. In: Humbold-Gymnasium Düsseldorf (Hrsg.), Festschrift zur Jubiläumsfeier 175 Jahre Humboldt-Gymnasium Düsseldorf 1838-2013.

Düsseldorf: Humboldt-Gymnasium 2013. S. 42-46.

Und kein bisschen anders: Klassentreffen nach 45 Jahren.

In: Humboldt-Gymnasium Düsseldorf (Hrsg.), Festschrift zur Jubiläumsfeier 175 Jahre Humboldt-Gymnasium Düsseldorf 1838-2013.

Düsseldorf: Humboldt-Gymnasium 2013. S. 69-71.

Lieber Friedrich Weber,...

In: Landeskirchenamt der Ev.-luth. Landeskirche in Braunschweig (Hrsg.), Redaktion Cornelia Götz/Joachim Hempel,

Glückwünsche unserem Landesbischof Prof. Dr. Friedrich Weber zum Sechzigstem Geburtstag.

Wolfenbüttel: Landeskirchenamt der Ev.-luth. Landeskirche in Braunschweig 2009, S. 13-23.

Von der neuen Weltordnung zur neuen Hegemonie.

In: Mathias Albert/Bernhard Moltmann/Bruno Schoch (Hrsg.), Die Entgrenzung der Politik.

Internationale Beziehungen und Friedensforschung. Festschrift für Lothar Brock

Frankfurt: Campus 2004. S. 260-301.

Eurozentrismus versus ReOrientierung: Die Rückkehr der großen Theorie in die entwicklungspolitische Debatte.

In: Heiko Schrader/Markus Kaiser/Rüdiger Korff (Hrsg.), Markt, Kultur und Gesellschaft.

Zur Aktualität von 25 Jahren Entwicklungsforschung. Festschrift zum 65. Geburtstag von Hans-Dieter Evers.

Münster: LIT 2001. S. 13-30.

Die postwestfälische Konstellation, das Elend der Nationen und das Kreuz von Globalisierung und Fragmentierung.

In: Menzel 2000. S. 158-187.

Die Wiederentdeckung des Staates. Die neue Politik der Weltbank und die entwicklungspolitische Diskussion über das asiatische Wirtschaftswunder. In: Helmut Hesse/Bernd Rebe (Hrsg.), Vision und Verantwortung. Herausforderungen an der Schwelle zum neuen Jahrtausend. Festschrift für Manfred Bodin zum 60. Geburtstag.

Hildesheim: Georg Olms Verlag 1999. S. 45-68.

Jenseits des Westfälischen Staatensystems. Global Governance als Antwort auf Globalisierung.

In: Die Suche nach dem Guten. "Festgabe" anläßlich des 60. Geburtstages von Lothar Brock am 30. Januar 1999.

Frankfurt: Typusskript 1999. Ohne Seitenzählung. 35 S.

Declinism - Endism - Postmodernism. Reaktionen auf Globalisierung und die Auflösung des Territorialen.

In: Antje Blöcker/Ulrich Heyder/Birgit Mangels-Voegt (Hrsg.),

Die Reformfähigkeit von Staat und Gesellschaft. Festschrift für Klaus Lompe zum 60. Geburtstag.

Frankfurt: Peter Lang 1997. S. 253-264.

= Beiträge zur Politikwissenschaft Bd. 68.

9) Beiträge zu Lexika und Handbüchern

Grewe, Wilhelm G.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2020. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Walt Whitman Rostow (1916-2003).

In: David Simon (ed.), Key Thinkers on Development. Second Edition. London: Routledge 2019. S. 365-372.

Weltordnungsmodelle.

In: Wichard Woyke/Johannes Warwick (Hrsg.), Handwörterbuch Internationale Politik. 13. Aufl. Opladen: Barbara Budrich 2015. S. 526-535.

Krippendorff, Ekkehart

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2013. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Schelling, Thomas C.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2013. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Johnson, Chalmers.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2013. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

mit Tobias Scholz

Cox, Robert W.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Ziebura, Gilbert

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Elsenhans, Hartmut.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2012. 11 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Ostrom, Elinor

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2012. 8 S.

Hoffmann, Stanley

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Kissinger, Henry A.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 11 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Amin, Samir

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 12 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Brodie, Bernard

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Rüstow, Wilhelm

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Modelski, George

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Frank, Andre Gunder

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 16 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

mit Levke Kelm Wolfers, Arnold

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Douhet, Giulio.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Wegener, Wolfgang.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Marcuse, Herbert.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Wohlstetter, Albert.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 9 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Flechtheim, Ossip K.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Hobbes, Thomas

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Rostow, Walt W.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2009. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Wittfogel, Karl August.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2009. 9 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Herz, John H.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2008. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Ricardo, David.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2008. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Piri Reis.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Court, Pieter de la

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Walt Whitman Rostow (1916-2003).

In: David Simon (Hrsg.), Fifty Key Thinkers on Development. London: Routledge 2006. S. 211-217. (in 2005 erschienen)

mit Hartwig Hummel

Regionalisierung/Regionalismus.

In: Richard Woyke (Hrsg.), Handwörterbuch Internationale Politik. 9. völlig überarb. Aufl.

Wiesbaden: VS Verlag für Sozialwissenschaften 2005. S. 422-431.

10. Aufl. Opladen: Barbara Budrich 2006, S. 422-431.

mit Hartwig Hummel

Regionalisierung/Regionalismus.

Wichard Woyke (Hrsg.), Handwörterbuch Internationaler Politik. 8. aktualisierte Aufl.

Opladen: Leske und Budrich 2000. S. 383-391.

mit Hartwig Hummel

Regionalisierung/Regionalismus.

In: Wichard Woyke (Hrsg.), Handwörterbuch Internationale Politik. 7. Aufl. Opladen: Leske + Budrich 1998, S. 354-362.

Nachholende Modernisierung in Ostasien aus entwicklungstheoretischer Perspektive. + Länderübergreifende Bibliographie.

In: Dieter Nohlen/Franz Nuscheler (Hrsg.), Handbuch der Dritten Welt.

Band 8: Ostasien und Ozeanien

Bonn: J.H.W. Dietz Nachf. 3. Aufl. 1994. S. 14 - 61.

Ökonomien.

In: Ingomar Hauchler (Hrsg.), Stiftung Entwicklung und Frieden. Globale Trends 93/94. Daten zur Weltentwicklung.

Frankfurt: Fischer Taschenbuch 1993. S. 201 - 216.

Regionalismus/Regionale Kooperation.

In: Wichard Woyke (Hrsg.), Handwörterbuch Internationale Politik. Opladen: Leske + Budrich 1993. 5. Aufl., 6. Aufl. 1995. S. 390 - 398.

40 Jahre Entwicklungsstrategie = 40 Jahre Wachstumsstrategie.

In: Dieter Nohlen/Franz Nuscheler (Hrsg.), Handbuch der Dritten Welt. Bd.

1. Grundprobleme, Theorien, Strategien.

Bonn: J.H.W. Dietz Nachf. 1992. 3. völlig neu bearb. Aufl.

2. Aufl. 1993. S. 131 - 155.

Taiwan.

In: Lexikon Dritte Welt. 1989. S. 638 - 643. 5. Aufl. 1993. S. 654 - 659.

Schwellenländer.

In: Lexikon Dritte Welt. 1989. S. 590 - 592. 5. Aufl. 1993. S. 599 - 600.

China VR.

In: Dieter Nohlen (Hrsg.), Lexikon Dritte Welt. Länder, Organisationen, Theorien, Begriffe, Personen.

Reinbek: Rowohlt 1989. Aktual. Neuausgabe. S. 132 - 140. 5. Aufl. 1993. S. 136 - 144.

Mao Tse-tung.

In: Edmund Jacoby (Hrsg.), Lexikon linker Leitfiguren.

Frankfurt/M., Olten u. Wien: Büchergilde Gutenberg 1988. 2. Aufl. 1989. S. 259 - 261.

Eine Machtverlagerung vom atlantischen Zentrum zum pazifischen Becken? In: Elmar Altvater/Kurt Hübner/Jochen Lorentzen/Raul Rojas (Hrsg.), Die Armut der Nationen.

Handbuch zur Schuldenkrise von Argentinien bis Zaire.

Berlin: Rotbuch Verlag 1987. S. 79 - 91.

Chronik der Kulturrevolution.

In: Karl Grobe-Hagel (Hrsg.), China. Ein politisches

Reisebuch.

Hamburg: VSA 1987. S. 207 - 217.

Schwellenländer.

In: Lexikon Dritte Welt. 1984. S. 510 - 511.

Chinesisches Entwicklungsmodell.

In: Lexikon Dritte Welt. 1984. S. 125 - 126.

China VR.

In: Dieter Nohlen (Hrsg.), Lexikon Dritte Welt. Länder, Organisationen,

Theorien, Begriffe, Personen.

Reinbek: Rowohlt 1984. S. 118 - 125.

Wirtschaftliche Entwicklung - historisch.

In: Pipers Wörterbuch zur Politik. Bd. 2. Westliche Indu-striegesellschaften.

Wirtschaft, Gesellschaft, Politik.

Hrsg. von Manfred G. Schmidt.

München, Zürich: Piper 1983. S. 513 - 520.

Landwirtschaftliche Bodenordnung. (IX) Volksrepublik China.

In: Handwörterbuch des Agrarrechts. Hrsg. von Volkmar Götz/Karl Kro-

eschell/Wolfgang Winkler

Berlin: Erich Schmidt 1982. Bd. 2. Sp. 211 - 219.

Chinesisches Entwicklungsmodell.

In: Lexikon Dritte Welt. 1980. S. 78 - 79.

China VR.

In: Dieter Nohlen (Hrsg.), Lexikon Dritte Welt.

Baden-Baden: Signal Verlag. Hans Frevert 1980. S. 72 - 78.

10) Broschüren

Jenseits des Ost-West-Konflikts: Die Ethnisierung der Internationalen Beziehungen. Ein neues Paradigma zur Analyse von Konfliktformationen. Braunschweig: Technische Universität Braunschweig 1995. 26 S. = TU Brunsvigensien Nr. 11.

mit Stephan Hessler

"Regionalisierung der Weltwirtschaft" und Veränderungen von Weltmarktanteilen 1968 - 1988.

Bonn: Stiftung Entwicklung und Frieden, Werkstattpapier.

August 1992. 24 S.

Self-Centered Development and World Market Integration.

The Historical Experience of Small European Countries.

Yokohama: International Peace Research Institute Meigaku (PRIME) 1991. 59 S.

= Occasional Papers Series Number 7.

mit Dieter Senghaas

Überwindung der Unterentwicklung. Ein Vorschlag zur Operationalisierung (unter besonderer Berücksichtigung Ostasiens).

Berlin: Berliner Institut für vergleichende Sozialforschung 1985. Arbeitspapier. 29 S.

= Beitrag zum Wissenschaftlichen Symposium "Das 21. Jahrhundert - Das Jahrhundert Asiens?", Berlin, 15. - 17. Juni 1985

mit Dieter Senghaas

Indikatoren zur Bestimmung von Schwellenländern. Ein Vorschlag zur Operationalisierung.

Bremen: Universität Bremen 1984, 29 S.

= Berichte aus dem Weltwirtschaftlichen Colloquium der Universität Bremen Nr. 2.

mit Dieter Senghaas

Indikatoren zur Bestimmung von Schwellenländern. Ein Vorschlag zur Operationalisierung.

Bonn: Deutsche Gesellschaft für Friedens- und Konfliktforschung 1984.

= Entwicklung aus Unterentwicklung. DGFK-Papiere für die Praxis Nr. 54. 29 S.

Autozentrierte Entwicklung trotz Weltmarktintegration.
Kurzfassung des Endberichts über das Projekt "Untersuchungen zur Grundlegung einer praxisorientierten Theorie autozentrierter Entwicklung".

= Autozentrierte Entwicklung am Beispiel Europas. DGFK-Papiere für die Praxis Nr. 37. Bonn. November 1981. 18 S.

11) Übersetzungen von Aufsätzen in andere Sprachen

11.1 Englisch

Globalization demystified? Neoliberalism's corona shock.

In: Eurozine 4 May 2020

Unter: www.eurozine.com/globalization-demystified/

Chimera.

In: The German Times, July 2019. S. 7.

Walt Whitman Rostow (1916-2003).

In: David Simon (ed.), Key Thinkers on Development. Second Edition. Lon-

don: Routledge 2019. S. 365-372.

Foreword.

In: Mina Michel Samaan, The Nile Development Game: Tug-of-War or

Benefits for All?

Cham: Springer Nature 2019. S. VII-IX.

Social Sciences and Economics in Sustainable Water Management.

In: Müfit Bahadir/Andreas Haarstrick (eds.), Five Years of EXCEED: Sustainable Watermanagement in Developing Countries.

Braunschweig, TU Braunschweig 2014. S. 55-64.

Editor

Water and International Relations: Documentation of the Summerschool Sept. 05-15, 2011.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 306 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 106.

Introduction to Development Politics.

In: Menzel 2013. S. 33-46.

Water Politics.

In: Menzel 2013. S. 137-155.

The Transboundary Freshwater Dispute Database.

In: Menzel 2013. S. 203-212.

Editor mit Norbert Dichtl

Climate Change and Global Water Problems: Documentation of the Summerschool Nov. 04-11, 2012.

Braunschweig: TU Braunschweig 2013. 243 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 105.

The Tragedy of the Commons.

In: Dichtl/Menzel 2013. S. 55-65.

Walt Whitman Rostow (1916-2003).

In: David Simon (Hrsg.), Fifty Key Thinkers on Development. London: Routledge 2006. S. 211-217. (in 2005 erschienen)

Mit Bastian Loges

State Disintegration and Humanitarian Intervention.

In: Development and Cooperation 31.2004,4. S. 148-151.

Walt Whitman Rostow (1916-2003): A Non-Communist manifesto.

In: Development and Cooperation 30.2003,12. S. 466-470.

One thousand years of the world economy.

In: Development and Cooperation 30.2003,6. S. 262.

From the rent economy to the violence economy.

In: Development and Cooperation 30.2003,1. S. 31-33.

States Against Markets: Comments on T.N. Srinivasan.

In: Waltraut Schelkle/Wolf-Hagen Krauth/Martin Kohli/Georg Elwert (Hrsg.), Paradigms of Social Change: Modernization, Development, Transformation, Evolution.

Frankfurt, New York: Campus, St. Martin's Press 2000. S. 199-217.

Mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast

China – Hong Kong. An Up-to-date Travel Guide.

München: Nelles 1997, 2. Aufl. 254 S.

New Images of the Enemy: The Renaissance of Geopolitics and Geoculture in International Relations.

In: International Journal of Political Economy 26.1996,3. S.69-80. (1997 erschienen)

The Structural Transformation of Industrial Society and the Dematerialisation of the Economy.

In: Josef Thesing / Wilhelm Hofmeister (Hrsg.),

Environmental Protection as an Element of Order Policy.

Sankt Augustin: Konrad-Adenauer-Stiftung 1996. S. 53-59.

Economies

In: Ingomar Hauchler/Paul M. Kennedy (Hrsg.)

Global Trends. The World Almanac of Development and Peace.

New York: Continuum 1994. S. 201 - 216.

The Experience of Small European Countries with Late

Development: Lessons from History.

In: Lars Mjoeset (Hrsg.), Contributions to the Comparative Study of Development.

Proceedings from Vilhelm Aubert Memorial Symposion 1990. Volume 2.

Oslo: Institute for Social Research 1992. S. 44 - 95.

= Report 92:2

The End of the "Third World" and the Failure of the Grand Theories. A Self-Critical Look at the Sociology of a Discipline.

In: Law and State 44.1991. S. 44 - 78.

Self-Centered Development and World Market Integration. The Historical Experience of Small European Countries. Yokohama: International Peace Research Institute Meigaku (PRIME) 1991. 59 S.

= Occasional Papers Series Number 7.

A Shift in the Balance of Power from the Atlantic to the Pacific Basin. In: Elmar Altvater/Kurt Hübner/Jochen Lorenzen/Raúl Rojas (Hrsg.), The Poverty of Nations. Debt Crisis from Argentina to Zaire. London: Zed Books 1991. S. 61 - 73.

mit Dieter Senghaas

NICs Defined: A Proposal for Indicators Evaluating Threshold Countries.

In: Kyong-Dong Kim (ed.), Dependency Issues in Korean Development.

Comparative Perspectives.

Seoul: Seoul National University Press 1987. S. 59 - 87.

The Newly Industrializing Countries of East Asia:

Imperialist Continuity or a Case of Catching Up?

In: Wolfgang J. Mommsen/Jürgen Osterhammel (eds.),

Imperialism and After. Continuities and Discontinuities.

London: Allen & Unwin 1986. S. 247 - 263.

The Differentiation Process in the Third World and Its Consequences for the North-South Conflict and Development Theory.

In: Law and State 30.1984. S. 52 - 83.

mit Dieter Senghaas

Newly Industrializing Countries Defined. A Proposal for Indicators Evaluating Threshold Countries.

In: Economics 30.1984. S. 103 - 128.

Buro, Andreas

Autocentric Development Through Democratization? Lessons from Vietnam and Other Countries of the Third World.

In: Modern Law and Society 16.1983, 2. S. 147 - 149.

mit Dieter Senghaas

Autocentric Development Despite International Competence Differentials. Why Did the Contemporary Metropolitan Economies Become Metropolitan and Not Peripheral Economies?

In: Economics. A Biannual Collection of Recent German Contributions to the Field of Economic Science 21.1980.

S. 7 - 35.

11.2 Französisch

Mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast Chine – Hong Kong. Un Guide de Voyage Actualisé.

München: Nelles 1997, 2. Aufl.

Le processus de différenciation dans le tiers monde, ses conséquences pour le conflict Nord-Sud et la théorie du développement.

In: Erwin K. Scheuch (Hrsg.), Perspectives des sciences sociales en Allemagne aujourd'hui. Textes couronnés par le prix de la fondation Fritz Thyssen 1981 - 1985.

Paris Editions de la Maison des sciences de l'homme 1991. S. 365 - 405.

mit Dieter Senghaas

Des nations émergentes. Nouveaux indicateurs pour le développement. In: Espaces Temps Nr. 45/46, 1991. S. 27 - 43.

11.3 Spanisch

El fin del mundo único y la improcedencia de las pequeñas teorías.

In: Reinhold E. Thiel (Hrsg.), Teoría del desarrollo. Nuevos enfoques y problemas.

Caracas: Editorial Nueva Sociedad 2001. S. 296-303.

Cambio estructural de la sociedad industrial y desmaterialización de la economía.

In: Josef Thesing/Wilhelm Hofmeister (Hrsg.), La protección del medio ambiente, conceptos y políticas.

Buenos Aires: Konrad Adenauer Stiftung 1997. S. 71-79.

La revolución post industrial. Terciarzación y desmaterialización de la economía posmoderna.

In: Desarollo y Cooperatión. Nr. 5, 1995 (September) S. 8-13.

La esencia del dilema del desarollo. Para una revisión de la politica internacional.

In: Nueva sociedad Nro. 137, Mai/Juni 1995. S. 44-59.

Auch unter:

http://www.google.de/search?q=%22Ulrich+Menzel%hl=de&start=550&sa=N

Tras el fracaso de las grandes teorías. Qué será del Tercer Mundo In: Nueva Sociedad Nr. 132, Juli-August 1994. S. 66 - 81.

El final del "Tercer Mundo" y el fracaso de la gran teoría.

In: Debats 45.1993, September, S. 38-54.

mit Dieter Senghaas

Para una definicion de los paises de industrializacion reciente. Propuesta de indicadores para evaluar los paises que se encuentran en el umbral de la industrializacion.

In: Dessarollo Económico 27.1987,107. (octubre-diciembre). S. 323 - 346.

Posibilidades y límites de la agroindustrialización colectiva en China. In: Comercio Exterior 28.1978,11. S. 1367 - 1381. México.

11.4 Japanisch

mit Dieter Senghaas Autocentric Development despite International Competence Differentials. (japanisch)

In: Comparative Studies of Regimes and Political Cultures. = The Report of the Institute of Social Science, Chuo University. No. 3 (June 1984). Tokyo. S. 305 - 333.

11.5 Koreanisch

mit Gerd Wontroba

Ilbonue daehan sikmin jeong chaek (Korea unter japanischer Herrschaft). In: Kyeong Je Yeon Gu (Zeitschrift für Wirtschaftsstudien), Heft 1, 1979. S. 109 - 153.

Seoul, Hangyang Universität, Institut für Wirtschaftswissenschaften = koreanische Übersetzung einer Kurzfassung von "Stagnation und Unterentwicklung in Korea", S. 86 - 215.

11.6 Persisch

Ravand-e Tajzi-ye Keshvarhaye Jahane Sevom. In: Hesab-dar Nr. 59 u. 60, 1989. S. 35 - 45, 30 - 40 und 29.

11.7 Türkisch

"Ücüncü Dünya" min sonu ve büyük teorinin iflasi. In: Birikim. Aylik sosyalist kültür dergisi Nr. 21, Januar 1991. S. 24 - 41.

11.8 Portugiesisch

Modelos concorrentes para uma ordem mundial: perspectiva histórica. In: Klaus Hermanns/Filomeno Moraes (Hrsg.), Reforma Do Estado e outros estudos.

Foraleza, Ceará: Fundação Konrad Adenauer 2004. S. 123-145.

A transição da economia moderna para a pós-moderna e suas consequências sobre o emprego nos países industrializados e em desenvolvimento.

In: Ops 1.1996,2. S. 5-13.

A transição da economia moderna para pós-moderna e suas conse-qüênzias nas questões sociais e na política de emprego nos países industrializados e nos países em desenvolvmento.

In: Ensaios FEE 17. 1996,1. S. 23-42.

O novo centro de crescimento no leste e no sudeste da Ásia.

In: Indicadores Econômicos 23. 1996,4. S. 133-179.

11.9 Griechisch

Mit Dieter Senghaas

Αυτοκεντρική ανάπτυξη παρα τη διαφορά δυνατοτήτων σε διεθνέζ επίπεδο. Για ποιο λογο οι σημερινές μητροπόλειζ έγιναν μητροπόλειζ και όχι περιφέρειεζ.

In: Αλέξανδροζ-Ανδρεαζ Κύρτσης (Hrsg.), Κοινωνιολογική Θεωρία της Ανάπτυξης.

Athen: νήσος 1999. S. 161-202.

Το τέλος του Τρίτου Κόσμου και η αποτυχία της μεγάληζ θεωρίας. Για την κοινωνιολογία ενός επιστημονικού κλάδου με αυτοκριτική πρόθεση. In: Αλέξανδροζ-Ανδρεαζ Κύρτσης (Hrsg.), Κοινωνιολογική Θεωρία της Ανάπτυξης.

Athen: νήσος 1999. S. 347-394.

Οι νέες βιομηχανικές χώρες της Α. Ασίας κίας η θεωρητική σνξήτή για τια την αναπτυξη.

In: θέσεις 15.1986, April – Juni.

11.10 Italienisch

Mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast Cina – Hong Kong. Un Manuale Aggionato di Viaggio. München: Nelles 1998, 2. Aufl.

11.11 Polnisch

Mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast Chiny Hongkong. Aktualny Przewodnik. München: Nelles 2001, 2. Aufl.

11.12 Niederländisch

mit Engelbert Altenburger, Peter Hinze, Claudia Ille, Angelika Lange-Gao, Kai Ulrich Müller, Gerd Simon und Volker Kienast China – Hong Kong. Een actuele reisgids.

München: Nelles 1998, 2. Aufl.

12) Essays und publizistische Beiträge

Zu abhängig, zu verletzlich. Die Globalisierung steckt in der Krise, wieder einmal. Neu ist, dass sich Kritik im kosmopolitischen Milieu in der Mitte der Gesellschaft regt.

In: Rotary Magazin, Juni 2020. S. 36-38

Mit Winfried Huck, Wolf-Rüdiger Umbach u.a.

Orakel. So überraschend war das Jahr 2019. Zum Jahresende sagen Experten unserer Region die Zukunft voraus. So beurteilen sie ihre Prophezeiungen für das scheidende Jahr.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2019.

"Europawahl war tiefer Einschnitt in die Parteienlandschaft". Wahlanalyse des Vechelder Politikwissenschaftlers Professor Dr. Ulrich Menzel – "Große Parteien sind Verlierer".

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 28.5.2019, S. 9. (gekürzt)

Mit Jürgen Hesselbach u.a.

Orakel, So überraschend war das Jahr 2018. Zum Jahresende sagen Experten unserer Region die Zukunft voraus. So beurteilen sie ihre Prophezeiungen für das scheidende Jahr. In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2018.

Hitlers Einbürgerung im Jahre 1932.

In: Braunschweigische Landschaft (Hrsg.), Das Braunschweigische Land im Nationalsozialismus. Braunschweig o.J. (2018). S. 10-13.

Mit Jürgen Hesselbach, Winfried Huck, Wolf-Michael Schmid Orakel: So überraschend war das Jahr 2017.In: Braunschweiger Zeitung vom 29.12.2017.

Aufbruch ins Ungefähre. Außenpolitik. Sigmar Gabriel fordert, dass Europa Lücken füllt, die die USA in der Welt hinterlassen.

In: der Freitag Nr. 50. 2017 vom 14.12.2017. S. 7.

"Innerparteiliche Machtkämpfe haben Koalition erschwert". Politikwissenschaftler Professor Ulrich Menzel analysiert die gescheiterten Sondierungsgespräche in Berlin. In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 22.11.2017.

Das nationalistische Selbsthilfeprinzip ist auf dem Vormarsch. Professor Ulrich Menzel erklärt, warum das Vertrauen auf die internationale Kooperation weltweit schwindet.

In: Braunschweiger Zeitung vom 20.11.2017.

Wahlanalyse von Professor Menzel: "AfD profitiert von Protestwählern". Vechelder Politikwissenschaftler geht auf schockierende Ergebnisse der Bundestagswahl ein.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 27.9.2017. S. 9.

"Peiner Direktmandat hätte an CDU gehen müssen." In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 27.9.2017. S. 9.

Menzel: "Herausforderer Schulz hat es besonders schwer". Politikwissenschaftler aus Vechelde analysiert den Besuch des SPD-Kanzlerkandidaten in Peine.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 7.9.2017. S. 11.

Was die Welt zusammenhält – und warum sie auseinanderbricht. Obwohl der Bedarf nach Weltordnung wächst, schwindet die Fähigkeit, diesen Bedarf zu decken.

Über die Ursachen und Folgen der gegenwärtigen Entwicklung.

In: Rotary Magazin März 2017, S. 46-49.

Das Ost-West-Konstrukt. Wie alte Grenzen neu gezogen werden. In: Blätter für deutsche und internationale Politik Nr. 5, 62.2017. S. 51-62.

"Trumps Pläne werden scheitern". Politikwissenschaftler spricht über US-Präsidenten.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 20.1.2017: S. 9.

Mit Wolf Michael Schmid, Susanne Pfleiger, Alexander Thiele, Hildegard Schooß, Wolf-Rüdiger Umbach und Jürgen Hesselbach Orakel. So überraschend war das Jahr 2016.

Immer zum Jahresende sagen Fachleute aus unserer Region die Zukunft voraus. Lesen Sie heute, wie verlässlich die Prophezeiungen für das scheidende Jahr waren.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2016. S. 2-3.

Wohin treibt die Welt?

In: Aus Politik und Zeitgeschichte.

Beilage zur Wochenzeitung Das Parlament 66.2016,43-45. S. 4-8.

mit Wolf-Michael Schmid, Susanne Pfleger, Alexander Thiele, Hildegard Schooß, Wolf-Rüdiger Umbach und Jürgen Hesselbach

Orakel: So überraschend war das Jahr 2015.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2015. S. 2-3.

Zur Geschichte der "Villa Löbbecke" am Fallerleber-Tor-Wall 16.

In: In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2014. Braunschweig: J. Cramer 2015. S. 276-281.

mit Susanne Pfleger, Hildegard Schooß, Jürgen Hesselbach, Wolf-Rüdiger Umbach und Alexander Thiele

Orakel: Die Prognosen der Experten im Rückblick.

In: Braunschweiger Zeitung vom 29.12.2014, S. 2-3.

"Wer nach Merkel kommt? Warum nicht Merkel?"

Orakel 2014: Ulrich Menzel wagt die politische Vorschau: Die "Groko" hält er für eine Koalition des Übergangs. Zerbricht die Ukraine?

In: Braunschweiger Zeitung vom 2.1.2014. S. 3.

Orakel 2013: Experten blicken auf ihre Prognosen zurück.

Immer zum Jahresende sagen Fachleute aus unserer Region die Zukunft voraus. Lesen Sie heute, wie verlässlich die Prophezeiungen für das Jahr 2013 waren.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.12.2013.

Linksliberal war seine Vision. Der große Politikwissenschaftler ist tot. Ein Nachruf auf Gilbert Ziebura.

In: Braunschweiger Zeitung vom 27.2.2013. S. 32.

"Das Sympathisanten-Umfeld der Neonazis wird sich ausdünnen". Prof. Ulrich Menzel über Rechtsextremismus, Bundesregierung, EU und den arabischen Frühling.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.12.2011. S. 3.

Beitrag zu: "Unsere Experten blicken auf ihre Prognosen für das Jahr 2011 zurück."

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2011. S. 6-7.

Sicherheit. Oder: Ein Gefühl, das nicht mehr bedient wird.

In: Im Namen der Sicherheit von Marc Becker.

Braunschweig: Staatstheater Braunschweig 2011. S. 8-9.

Ohne Titel (Kolumne)

In: Staatstheater Braunschweig vom 7.12.2011. S. 1-2. = Beilage zur Braunschweiger Zeitung vom 7.12.2011.

Das China-Bild im Laufe der Zeit.

In: Politik unterrichten 26.2011,1. S. 6-14.

"Dramatische Veränderungen im Bundesrat".

Prognose von Ulrich Menzel: Weder Union noch FDP, SPD oder Linke würden von Neuwahlen profitieren.

In: Braunschweiger Zeitung vom 6.1.2011. S. 3.

Der Rückblick auf 2010.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2010. S. 3

Team mit Migrationshintergrund. Zur Fußball-Weltmeisterschaft: Modell Deutschland – Eine neue Fußball-Vorlesung vom Politik-Professor. und

Das ist mein Modell Fußball-Deutschland. Team mit Migrationshintergrund, Teil 2 und Schluss der Fußball-Vorlesung vom Politik-Professor.

In: Braunschweiger Zeitung vom 23.6.2010, S. 34 und vom 30.6.2010, S. 7.

Auch in: Salzgitter-Zeitung und Wolfsburger Nachrichten vom 23.6. und 30.6.2010.

Orakel 2010: Außen- und Innenpolitik. "Schwarz-Gelb ist keine Liebesheirat, aber scheitern wird die Ehe nicht".

Prognose von Ulrich Menzel: USA droht ein zweites Vietnam – EU hat immer noch ein Akzeptanzproblem.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.12.2009. S. 25

Orakel 2010: Der Rückblick auf 2009.

In: Braunschweiger Zeitung vom 29.12.2009. S. 8.

"Die Bürger lehnen es ab, sich politisch festzulegen".

Gespräch mit Braunschweiger Politikwissenschaftler – Professor Menzel:

Sinkende Wahlbeteiligung trotz aller Wahl-Appelle.

In: Braunschweiger Zeitung vom 29.9.2009. S. 3.

PISA, Bologna und die 10 Leuchttürme. In: Profil. Juli, August 2009. S. 26-32.

Analyse einer Verwirrung: Pisa, Bologna und die 10 Leuchttürme.

Der Politik-Professor unterzieht die neue Bildungs- und Wissenschaftslandschaft einer kritischen Prüfung.

In: Braunschweiger Zeitung vom 3.6.2009. S. 34 und vom 10.6.2009, S. 34.

Nach den "neuen Kriegen". Die Rückkehr der klassischen Großmachtkonflikte.

In: Praxis Politik 5.2009,2. S. 4-9.

Internationale Konflikte im Wandel.

In: Politik unterrichten 23.2008,2. S. 8-13.

Von China lernen. Asien als Gewinner der Globalisierung kehrt die Entwicklungsproblematik im 21. Jahrhundert um.

In: Welt-Sichten. Magazin für globale Entwicklung und ökumenische Zusammenarbeit Nr. 0, 2007. S. 30-32.

David S. Landes (* 1924). Der bekennende Eurozentrist.

In: Eins Entwicklungspolitik Nr. 15-16, 2007. S. 68-71.

"Die Logik der Abschreckung verhindert große Kriege". Folge 16 – Professor Ulrich Menzel, Politologe an der Technischen Universität Braunschweig, über globalen Frieden, Krisen und Konflikte.

In: Braunschweiger Zeitung vom 20.7.2007, S. 5.

Auch in: Braunschweiger Zeitung spezial Nr. 7, 2007. S. 30.

Für ein entwicklungspolitisches Leitmedium. Debatte zur Fusion der Überblick und eins.

In: eins Entwicklungspolitik Nr. 2-3, 2007. S. 55-57.

David Ricardo (1772-1823). Die Grundlegung der Lehre von den komparativen Kosten.

In: eins. Entwicklungspolitik Information Nord-Süd.

Nr. 11/12, 2006 (Juni). S. 52-55.

Die Zahl der Konfliktherde steigt.

In: Braunschweiger Zeitung vom 4.1.2006. S. 6.

"Die Welt von den Rändern her denken." Rückblick und Ausblick auf 100 Peripherien.

In: Peripherie. Zeitschrift für Politik und Ökonomie in der Dritten Welt 25. 2005, Nr. 100. S. 439-443.

Imperium oder Hegemonie? Die USA als hegemoniale Ordnungsmacht. Über Herfried Münklers "Imperien".

In: Kommune. Forum für Politik, Ökonomie, Kultur 23.2005,6. S. 64-72.

Die Erneuerung des Westens und die Grenzen Europas. Über Joschka Fischers "Die Rückkehr der Geschichte" und die Paradoxien der Neuen Weltordnung.

In: Kommune. Forum für Politik, Ökonomie, Kultur. 23. 2005,4. S. 23-28.

Vom Ewigen zum Irdischen Frieden. Dieter Senghaas wird 65 und kein bisschen leise.

In: Friedensforum. Hefte zur Friedensarbeit 19.2005, 1-2. S. 3-4.

Die Bildungsmisere. Seit Jahren versucht sich die internationale Gemeinschaft am Aufbau zerstörter Staaten – mit eher bescheidenem Erfolg. In: Frankfurter Rundschau vom 1.12.2004. S. 23.

Mit Bastian Loges

Staatszerfall und humanitäre Intervention.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 45. 2004,4. S. 148-151.

Multilateralismus mit hartem Kern. Eine europäische Sicherheitsstrategie muss nicht zur Spaltung des Westens führen.

In: Frankfurter Rundschau vom 31.12.2003. S. 6.

Walt Whitmann Rostow (1916-2003). Ein nicht-kommunistisches Manisfest. In: Entwicklung und Zusammenarbeit 44.2003,12. S. 466-470.

Der Krieg um die Rente. Im Herzen der Finsternis: Staatszerfall, Gewaltmärkte und Schattenwirtschaft im subsaharischen Afrika sind kein Schicksal, sondern Resultat einer internationalen Arbeitsteilung.

In: Frankfurter Rundschau vom 28.11.2003. S. 8.

Wenn die Staaten verschwinden. Brauchen wir einen neuen Kolonialismus? In: Die Tageszeitung vom 30./31.8.2003. S. 6.

Von der Rentenökonomie zur Gewaltökonomie.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 44.2003,1. S. 31-33.

Wandeln auf einem schmalen Grat. Deutschland und die neue Weltordnung – über die Grenzen moralischer Außenpolitik.

In: Frankfurter Rundschau vom 10.10.2002, S. 14.

Afrika krankt am Zerfall der Staatsmacht.

Der Aktionsplan der G-8-Staaten für Afrika muß politische Strukturen wiederaufbauen.

Neue Zürcher Zeitung am Sonntag, 29.6.2002. S. 19.

Afghanistan: Chance und Herkulesaufgabe.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 43.2002,1. S. 7

Der ferne Rock der Weltrevolution.

Nach dem Niedergang des Kommunismus: Karl Marx als Modernisierungstheoretiker gelesen.

In: Frankfurter Rundschau Nr. 264 vom 13.11.2001. S. 20.

Der Zerfall der postkolonialen Staaten.

In: Aus Politik und Zeitgeschichte. Beilage zur Wochenzeitung Das Parlament B 18-19/2001, 27.4.2001. S. 3-5.

Die weißen Flecken auf der Landkarte nehmen zu. Über das Verschwinden der Dritten Welt/Ulrich Menzel über eine neue Konzeption von Entwicklungspolitik.

In: Frankfurter Rundschau vom 31.5./1.6.2000. S. 9.

Karl Marx (1818-1883). Die drei Entwicklungstheorien des Karl Marx.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 41.2000,1. S. 8-11.

Langer Kampf gegen die Abhängigkeit. Das kurze Jahrhundert, die Geschichte von Erfolgen und Fehlschlägen.

In: Das 20. Jahrhundert. Kommunikation, Ideologien, Gewalt, Emanzipation, Beschleunigung, Konzentration.

Beilage der Frankfurter Rundschau vom 8.12.1999. S. 31-32.

Wenn sich die Finanzwelt von der Warenwelt verselbständigt. Die Globalisierung und die Grenzen des Sozialstaats. Anmerkungen zu einem Schlagwort.

In: Frankfurter Rundschau Nr. 232 vom 05.10.1996. S. 16.

Die virtuelle Ökonomie in McWorld.

In: Die Tageszeitung vom 30.05.1996. S. 10.

Strukturwandel der Industriegesellschaft und Entstofflichung der Ökonomie. In: Zeitschrift zur Politischen Bildung - Eichholz Brief 33.1996,1. S. 102-109.

Afrika - Kontinent im Abseits.

In: Spektrum der Wissenschaft. Dossier Dritte Welt. Heidelberg: Spektrum der Wissenschaft 1996. S. 127.

Die neue Unübersichtlichkeit, in der die Welt als Tollhaus erscheint. Globalisierung und Zersplitterung: Zwei Megatrends, die sich diametral widersprechen, prägen die Gegenwart.

In: Frankfurter Rundschau vom 24.07.1995. S. 12.

Die postindustrielle Revolution. Tertiarisierung und Entstofflichung der postmodernen Ökonomie.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 36.1995,4. S. 100 - 104.

Mit Norbert Minhorst

Viel Solidarität, wenig Analyse. Entwicklungspolitische Zeitschriften in der BRD.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 35.1994,12. S. 308 - 309.

Global und im Dickicht der Städte: Stammesverhalten.

Der Westen gerät mit seinen Wertvorstellungen auf breiter Front in die Defensive.

Ulrich Menzel über die "Ethnisierung" der internationalen Beziehungen.

In: Frankfurter Rundschau Nr. 1994, vom 22.08.1994. S. 12

Der Kern des Entwicklungsdilemmas. Zur Revision der Internationalen Politik.

In: Bundesvorstand Bündnis 90/Die Grünen (Hrsg.), Lieber solidarisieren als intervenieren.

Alternativen für eine ökologische und solidarische Weltordnung. Dokumentation einer Tagung vom 04./05.02.1994 in Bielefeld.

Bornheim 1994. S. 64 - 75.

Staatsklassen als Dilemma.

In: Südwind. Das entwicklungspolitische Magazin Österreichs

Nr. 6/1994. S. 24 - 26.

Der Ausstieg aus der Industriegesellschaft. Löst sich die Ökonomie von ihrer stofflichen Substanz?

In: Bündnis 90/Die Grünen im Landtag Niedersachsen (Hrsg.), Zukunft der Arbeit.

Auf dem Weg zu einem neuen Modell Deutschland? Symposium zur Zukunft der Arbeit (sgesellschaft) in den neunziger Jahren. Hannover 1994. S. 19 - 24.

Entwicklung durch Intervention. Menschenrechte sind wichtiger als fragwürdige Souveränität.

In: Der Überblick 29.1993,3. S. 88-91.

Virtuelle Transfers ersetzen reale Beziehungen. In: Theater a.d. Ruhr, Heft 29, 1993. S. 35 - 43.

Der Puls Chinas.

In: Nelles Guides. China

München: Nelles 1993. S. 99 - 105.

9. aktual. Ausg. 2003.

Virtuelle Transfers ersetzen reale Beziehungen. Die Struktur der Weltwirtschaft wird sich radikal ändern/Ulrich

Menzel über den Ausstieg aus der Industriegesellschaft

In: Frankfurter Rundschau Nr. 134, vom 14.6.1993. S. 16.

Nach dem Ost-West-Konflikt: Was wird aus der "Dritten Welt"?

In: epd Entwicklungspolitik Nr. 23/24, 1992, Dezember. S. a - d.

Antwort an meine Kritiker.

In: Calließ/Moltmann 1992. S. 85 - 92.

Deutschlands Wilder Osten.

In: das neue China 19.1992,3. S. 48 - 49.

(Pseudonym: Harry Selters)

Die Konsumbotschaft ist längst ins letzte Dorf gelangt.

Die Zweideutigkeit des Kapitalismus und die Moralität der entwicklungspolitischen Intervention.

In: Frankfurter Rundschau Nr. 79, vom 2.4.1992. S. 19.

Der Fall Japan. Nachholender Kolonialismus in Asien.

In: Blätter des IZ3W Nr. 180, März/April 1992. S. 29 - 33.

Spurensuche in Shanghai. Das historische Erbe der Stadt über dem Meer. Teil I und II.

In: das neue China 18.1991,6. S. 24 - 27; 19.1992,1.

S. 39 - 41.

Die Hilfe hilft nicht, Treuhandschaft wäre ein Weg. Die Nord-Süd-Politik bedarf dringend einer neuen Orientierung und muß ihre Tabus brechen. In: Frankfurter Rundschau Nr. 125, vom 3.6.1991. S. 9. (inklusive Deutschlandausgabe)

Die japanische Herausforderung. Die Ungleichzeitigkeit industrieller Entwicklung führt zu neuen Feindbildern.

In: ila. Zeitschrift der Informationsstelle Lateinamerika Nr. 144, April 1991. S. 4 - 5.

"Klar ist nur, daß die alte Weltordnung keinen Bestand mehr hat". Jenseits des Ost-West-Konflikts und nach dem Ende des kalten Krieges/Die Macht der USA, Japans und Deutschlands.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom 8.4.1991, Nr. 81, S. 8.

Eigentum versus Funktion. Kategorien bürgerlicher und bürokratischer Herrschaftssysteme.

In: das neue China 18.1991,1. S. 25 - 27.

Japan: Land des Lächelns oder Herausforderung für den Westen? In: Frankfurter Struwwelpeter Zeitung 10/1990, Nr. 1. S. 13 - 14.

Chrysantheme oder Schwert? Japans künftige Rolle in der Welt.

In: Japan special der Fernost-Informationen 1990.

Nördlingen: Simon & Magiera 1990. S. 3 - 7.

Jenseits des Ost-West-Konflikts. Die neue Trilaterale heißt USA - Japan - Deutschland.

In: die tageszeitung vom 19.06.1990. S. 10.

Neuer Ost-West-Konflikt?

In: links 22.1990, Nr. 242 (Juni). S. 35 - 37.

Ein Pyrrhussieg. Vor einem Jahr wurde die Demokratiebewegung auf dem Tian'anmen niedergeschlagen.

In: die tageszeitung vom 2.6.1990. S. 10.

Die chinesische Lösung.

In: links 22.1990, März. Nr. 239. S. 20 - 23.

Chinas asiatische Restauration. Die wahren Konterrevolutionäre sitzen in der Partei.

In: Der Überblick 25.1989,3. S. 35 - 38.

Ein bitteres Jubiläum.

In: das neue China 16.1989,5-6. S. 8. (Pseudonym "dnC-Redaktion")

China nach dem 4. Juni. Das Ende einer Ära. In: das neue China 16.1989,4. S. 44 - 46.

Das Ende einer Ära.

In: links 21.1989, Juli/August, Nr. 231/232. S. 8 - 10.

Mr. Science and Mr. Democracy.

In: links 21.1989, Juni. Nr. 230. S. 6 - 8.

Das Dunkel am Ende des Tunnels. Nationaler Volkskongreß bestätigt Sparprogramm.

In: das neue China 16.1989,3. S. 4.

Das Schisma geht zu Ende.

In: links 21.1989, Mai, Nr. 229. S. 35 - 36.

Das Schisma geht zu Ende.

In: das neue China 16.1989,2. S. 4.

Ohne Theorie keine Praxis.

In: Blätter des IZ3W Nr. 155, Februar 1989. S. 42 - 46.

"Ganz nah". China-Tourismus im Jahr des Tourismus. In: das neue China 15.1988,6. S. 36 - 38.

(Pseudonym "Klaus Heiser")

Die Viererbande. Der Paradigmenwechsel in der Rezeption entwicklungspolitischer Modelle.

In: International 3-4/1988. S. 31 - 36.

5000-Dollar-Modell. Taiwans Aufstieg zum zweiten Industrieland in Ostasien.

In: das neue China 15.1988,5. S. 34 - 36; 15.1988,6. S. 24 - 27.

Editorial. (zum Schwerpunkt "Wasser") In: das neue China 15.1988,3. S. 10. (unter dem Pseudonym dnC-Redaktion)

13. Parteitag. Die Bremser haben das Häuschen noch nicht verlassen.

In: das neue China 15.1988,1. S. 30 - 31.

Anfangsstadium des Sozialismus.

In: links 20.1988, Januar, Nr. 214. S. 31 - 33.

Reform der politischen Struktur. Eine Interpretation der jüngsten politischen Ereignisse.

In: China. Ein politisches Reisebuch. 1987. S. 264 - 276.

Von China und den Barbaren oder von Sinologen und Nichtsinologen.

In: das neue China 14.1987,3. S. 10 - 11.

(Pseudonym "Harry Selters")

China im Herbst.

In: das neue China 14.1987,2. S. 10 - 12

Dr. Jekyll und Mr. Hyde. In: das neue China 14.1987,2. S. 5. (unter der Autorenschaft "Die Redaktion")

China - Ende der Reformen? In: links 19.1987, März. Nr. 204. S. 28 - 29.

China: Die Büchse der Pandora.

In: links 18.1986, November, Nr. 200. S. 56 - 57.

Kleine Chronik der Kulturrevolution. In: das neue China 13.1986,3. S. 14 - 15.

Die Revolution verließ ihre Kinder. In: das neue China 13.1986,3. S. 4. (Pseudonym "Ted Herold")

Die shanghaite Stadt. Millionenstadt im Zwielicht des Kolonialzeitalters.

In: das neue China 13.1986,1. S. 6 - 8.

Japan auf dem Weg zur Großmacht? In: links 18.1986, Januar. Nr. 190. S. 28 - 31.

China auf kapitalistischen Wegen? In: das neue China 12.1985,3. S. 17 - 18.

Chinas Reformpolitik und das kapitalistische Weltsystem. In: epd-Entwicklungspolitik 11/1985. S. a-e.

mit Ursula Menzel-Fischer Viele nur eine Woche, manche ein ganzes Leben. In: das neue China 11.1984,3. S. 15.

China liegt auch jenseits von Eden. In: das neue China 11.1984,3. S. 4.

Wo liegt die Schwelle?

In: epd Entwicklungspolitik 7/1984. S. 20 - 24.

Die Renaissance des Genossen Mao.

In: links 16.1984, April, Nr. 169. S. 18-19.

Wie ein Phönix aus der Asche. Die Renaissance des Genossen Mao. In: das neue China 11.1984,1. S. 28 - 29.

Volkswirtschaftsplan '82. Die Wahrheit in den Widersprüchen suchen.

In: das neue China 10.1983,3. S. 22 - 23.

Das heimische Geld lehnte der Fahrer ab. In der chinesischen Sonderzone Shenzhen setzt sich der Einfluß Hongkongs durch.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe Nr. 215, 16.9.1983. S. 11.

Modernisierung und Außenpolitik in China.

In: links 15.1983, Juli/August, Nr. 160/161. S. 26 - 27.

Modernisierung und Außenpolitik.

In: das neue China 10.1983,2. S. 20 - 21.

Die "Viererbande" in Ostasien.

In: Palaver zwischen erster und dritter Welt, Heft 1/1983. S. 90 - 92.

XII. Parteitag: Zurück in die 50er Jahre! Vorwärts zum Jahr 2000?

In: das neue China 9.1982,6. S. 4.

Kommuniqué über den Volkswirtschaftsplan 1981. Austerity-Politik nur teilweise erfolgreich.

In: das neue China 9.1982,3/4. S. 17 - 18, 23.

China: Neuer Kurs! Alte Klischees?

In: Neue Rundschau 93.1982,3. S. 89 - 99.

Zwei Jahre später.

In: das neue China. 8.1981,6. S. 4 - 5.

Zwei Jahre später - Kritisches über China und Kritik der China-Kritik.

In: Wiedersehen mit China nach zwei Jahren. 1981.

S. 169 - 179.

Zwei China-Reisen.

In: links. Sozialistische Zeitung.

Nr. 131, 13.1981, Februar. S. 18 - 20.

Statt Strukturpolitik "Baby Doc" & Karneval. Auf Haiti sind die Kleinbauern staatlicher Ausbeutung ausgesetzt.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom 8.8.1980, Nr. 182. S. 9 und 12.8.1980, Nr. 185.

wieder abgedruckt in: Entwicklungspolitik.

Spiegel der Presse 32/80 vom 11.8.1980. S. 986 - 987.

Was ist los in China?

In: links. Sozialistische Zeitung. Nr. 109, 11.1979,

April. S. 16 - 18.

Was ist los in China? Rückkehr zur Vernunft, Sieg des Revisionismus oder neue Etappe im Aufbau des Sozialismus.

In: Sigmar Groeneveld (Hrsg.), Materialien zur China-Diskussion.

Texte einer interdisziplinären Wissenschaftlergruppe über ihre Studienreise im September 1978 in die Volksrepublik China.

Saarbrücken: Breitenbach 1979, S. 199 - 205.

= Occasional Papers Nr. 16. Materialien zur Reihe Sozialökonomische Schriften zur Agrarentwicklung. Hrsg. von Frithjof Kuhnen.

Das internationale Agrobusiness. Profit durch "Modernisierung".

In: epd Entwicklungspolitik 4/1975. S. 5 - 7.

13) Rezensionen

Neo-Gramscianismus in den Internationalen Beziehungen. Worth, Owen: Rethinking Hegemony.

In: Neue Politische Literatur 61.2016,1. S. 178-180.

Smith, Martin A., Power in the Changing Global Order. In: Politische Vierteljahresschrift 54.2013,3. S. 596-598.

Globalisierung und Rente. Elsenhans, Hartmut: The Rise and Demise of the Capitalist World System.

In: WeltTrends 21.2013,4. Nr. 91. S. 125-127.

One thousand years of the world economy.

In: Development and Cooperation 30.2003,6. S. 262.

Tausend Jahre Weltwirtschaft.

In: Entwicklung + Zusammenarbeit 44. 2003,6. S. 262.

Abschottung und Öffnung: Chinas Weg zur Weltmacht.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 43.2002, 12. S. 362-363.

Schlecht geplant, beinahe gescheitert. Europas Armeen sind nicht gerüstet für Interventionen der politisch korrekten Art: Günter Joetze resumiert den Kosovo-Einsatz.

In: Frankfurter Rundschau vom 5.11.2001. S. 12.

Wenig Anregendes zu den Perspektiven linker Politik.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 42.2001, 2. S. 62-63.

Warum sind einige Länder reich und andere arm?

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 41.2000,7/8. S. 226-227.

Globalisierung: Politik ohne Einfluß? Dirk Messner (Hrsg.),

Die Zukunft des Staates und der Politik.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 41.2000,6. S. 190-191.

Gerhard Krebs/Christian Oberländer (Hrsg.), 1945 in Europe and Asia. In: Nachrichten der Gesellschaft für Natur- und Völkerkunde Ostasiens/Hamburg Nr. 163–164, 1998. S. 238-240.

Dieter Senghaas (Hrsg.), Frieden machen. Entwicklung und Zusammenarbeit 38.1997,10. S. 274-275.

Ursachen von Konflikten. Jörg Callies/Christine M. Merkel (Hrsg.), Peaceful Settlement of Conflict II. In: Entwicklung und Zusammenarbeit 38.1997, 5/6. S. 154-155.

Entwicklungspolitik in der Krise. Roland Röscheisen (Hg.), Nord-Süd-Politik an der Schwelle zum nächsten Jahrtausend.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 38.1997,1. S. 26.

Doppelter Paradigmenwechsel. Klaus M. Leisinger/Vittorio Hösle (Hrsg.), Entwicklung mit menschlichem Antlitz.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 37.1996, 5/6. S. 162.

Wil Hout, Capitalism and the Third World.

In: Entwicklung und Zusammenarbeit 37. 1996,2. S. 61.

Ian Nish, Japan's Struggle with Internationalism.

In: Nachrichten der Gesellschaft für Natur- und Völkerkunde Ostasiens/Hamburg. 62. 1992,2. S. 124 - 126. (1994 erschienen)

Wolfgang Hein, Autozentrierte und agroindustrielle Entwicklung. In: Peripherie 14.1994, Nr. 55/56. S. 209 - 211.

Despotie in der Moderne? Kritische Kommentare zu Reinhart Kößlers Umrissen einer anachronistischen Theorie moderner Gesellschaften. In: Peripherie 13.1993, Dezember, Nr. 51/52. S. 190 - 194.

Hinter der großen Mauer.

In: Sozialistisches Forum Nr. 23, Oktober 1992. S. 23 - 25.

Bert Edström, Japan's Quest for a Role in the World. In: Oriens Extremus 33.1990,2. S. 184 - 186. (1991 erschienen)

Peter Kapitza (Hrsg.) Japan in Europa. In: Kagami N.F. 16.1989,1/2. S. 162 - 166. (1990 erschienen)

Christoph Deutschmann, Arbeitszeit in Japan. In: Politische Vierteljahresschrift 30.1989,3. S. 580 - 581.

Bernd Martin (Hrsg.), Japans Weg in die Moderne. In: Politische Vierteljahresschrift 30.1989, 3. S. 579 - 580.

Helmut Martin (Hrsg.), Deng Xiaoping. In: das neue China 16.1988,1. S. 44 - 45.

Peter Getreuer, Der verbale Pazifismus. Die Verteidigung Japans 1972 - 1983 in demoskopischen Befunden. In: Oriens Extremus 30.1983 - 1986. S. 278 - 280. (1988 erschienen)

Encyclopedia of New China. Compiled and Edited by the Editorial Board of Encyclopedia of New China.

In: das neue China 15.1988,4. S. 48.

Uli Franz, Deng Xiaoping. In: das neue China 15.1988,1. S. 47.

Gesellschaft für Bedrohte Völker (Hrsg.), Tibet. Traum oder Trauma? In: das neue China 14.1987,4. S. 53.

China. Weltbekannte Photographen auf den Spuren des Langen Marsches. In: das neue China 14.1987,2. S. 71 - 72.

Heide-Marie Göbbel, Shenzhen-Hongkong. Offene Tür zum chinesischen Markt.

In: das neue China 13.1986,3. S. 41.

Wolfgang Bartke, Who's Who in the People's Republic of China.

In: das neue China 14.1987,2. S. 68.

Taishiro Shirai (ed.), Contemporary Industrial Relations in Japan. In: Kölner Zeitschrift für Soziologie und Sozialpsychologie 38.1986,1. S. 179 - 181.

Kurt Wiesegart, Wirtschaftskooperation mit China. Die institutionellen Rahmenbedingungen.

In: das neue China 12.1985,2. S. 89.

Jürgen Osterhammel, Britischer Imperialismus im Fernen Osten. In: Internationales Asienforum 15.1984,3/4. S. 389 - 39.

Alfons Esser, Bibliographie zu den deutsch-chinesischen Beziehungen, 1860 bis 1945. Deutsche Fernostbibliografie 1982.

Bibliography of Chinese Studies 1982.

In: das neue China 11.1984,4. S. 42.

Wang Fanxi, Erinnerungen eines chinesischen Revolutionärs (1919 - 1949). In: das neue China 11.1984,3. S. 34.

Jürgen Hartmann, Politik und Gesellschaft in Japan, USA, Westeuropa. In: Universitas 39.1984,1 (Nr. 452). S. 95.

Victor F.S. Sit (Hrsg.), Commercial Laws & Business Regulations of the People's Republic of China 1949 - 1983.

In: das neue China 10.1983,4. S. 31.

Buro, Andreas

Autocentric Development Through Democratization? Lessons from Vietnam and Other Countries of the Third World.

In: Modern Law and Society 16.1983, 2. S. 147 - 149.

Bornschier, Volker (Ed.), Multinational Corporations, Economic Policy and National Development in the World System.

In: Modern Law and Society 15.1982,2. S. 149 - 151.

Xue Muqiao (ed.), Almanac of China's Economy 1981 with Economic Statistics for 1949 - 1980.

In: das neue China 10.1983,3. S. 35.

Hans Ulrich Luther, Südkorea. (K)ein Modell für die Dritte Welt? Wachstumsdiktatur und abhängige Entwicklung.

In: Verfassung und Recht in Übersee 15.1982,2. S. 244 - 247.

Politisches Lexikon Asien und Südpazifik.

In: das neue China 9.1982,3/4. S. 38.

Ideologie in China und ideologische Chinadiskussion.

In: das neue China 9.1982,1. S. 32 - 33.

= Rezension von Edgar Bauer, Ideologie und Entwicklung in der VR China.

Peter Jüngst/Johannes Küchler/Christoph Peisert/Hans-Jörg Schulze-Göbel (Hrsg.), Brüche im Chinabild.

Aufarbeitung von Erfahrungen einer Exkursion.

In: Internationales Asienforum 12.1981,4. S. 410 - 411.

Ross Terrill, Mao. Eine Biographie.

In: das neue China 7.1981, Oktober/November. S. 33.

Über den Primat der Innenpolitik. Anmerkungen zu Jost-Olaf Kaschubes "Anmerkungen zu Karl Grobe: `Chinas Weg nach Westen`".

In: das neue China Nr. 3, Juni/Juli 1981. S. 5 - 6.

Willy Kraus, Wirtschaftliche Entwicklung und sozialer Wandel in der Volksrepublik China.

In: Soziologische Revue 4.1981, 1. S. 47 - 49.

Jutta Kneissel, Gesellschaftsstrukturen und Unternehmensformen in China. In: Soziologische Revue 3.1980,2. S. 198 - 200.

Hilflosigkeit gegenüber multinationalen Konzernen. In: epd Entwicklungspolitik 11/1974. S. 42 - 43.

14) Gutachten

Koautor

Forschungsevaluation an Niedersächsischen Hochschulen. Selbstbericht des Instituts für Sozialwissenschaften.

Braunschweig: TU Braunschweig, November 2002. 100 S.

Koautor

Hochschulstrukturentwicklungs-Konzept.

Braunschweig: Technische Universität Carolo-Wilhelmina zu

Braunschweig 2000. 50 S.

Koautor

Selbstevaluation der Magisterstudiengänge Politikwissenschaft und Soziologie am Institut für Sozialwissenschaften (ISW).

TU Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften 1999.

79 S. + Anhänge.

Operational Guidelines for Education Advisors and Academic Working Groups in the Subject Matter "Management". Final Report. Jakarta: Six Universities Development and Rehabilitation Project, Academic Consultant Component, April 1993. 81 S.

15) Vorworte, Nachrufe, Laudationes, Reden, Protokolle, Diskussionsbeiträge, Repliken, eigene Übersetzungen u.a.

Immer noch ein interkulturelles Missverständnis. Eine Erwiderung an Yu-ru Lian.

In: WeltTrends 28.2020, November, S. 58-60

Laudatio zur Verleihung des Abt Jerusalem-Preises für herausragende wissenschaftliche Beiträge zum Dialog der Geistes-, Natur- und Technikwissenschaften an Prof. Dr. Franz Josef Radermacher.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2019. Braunschweig: J. Cramer 2020, S. 292-299.

Laudatio zur Verleihung des Abt Jerusalem-Preises an Prof. Dr. Jürgen Osterhammel.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2017. Braunschweig: J. Cramer 2018. S. 275-281.

Mit anderen

"Ein moralisch gefestigter Mensch". Stimmen aus der Forschungsregion Braunschweig zum scheidenden TU-Präsidenten.

In: Braunschweiger Zeitung vom 21.4.2017, Sonderseite.

Vorwort des Sprechers des Hochschullehrersports.In: Menzel 2016 S. 9-13.

Wörterbuch des Hochschullehrersports. Gesammelt von Ulrich Menzel. In: Menzel 2016. S. 199-200.

Mit Fred Thomas, Horst von Lienen, Heinrich Dissen Touren des Hochschulsports 1975-2016. In: Menzel 2016. S. 201-202.

Was heißt und zu welchem Ende studiert man Internationale Beziehungen? Unter: https://www.tu-braunschweig.de/ib/aktuelles

Jahresbilanz 2014 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 18.12.2014.

Jahresbilanz 2013 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 16.12.2013.

Nachruf auf Gilbert Ziebura. In Memoriam Gilbert Ziebura (1924-2013). In: Politikwissenschaft. Rundbrief der Deutschen Vereinigung für Politische Wissenschaft 148, Frühjahr 2013. S. 15-19.

In Memoriam Gilbert Ziebura (1924-2013)

An Tagen wie diesen. Jahresbilanz 2012 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 30.12.2012.

Foreword (zur Dokumentation der "Summerschool on Water and International Relations"). 7 S.

Allein schon ... Jahresbilanz 2011 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 15.12.2011. 16 S.

Weihrauch, Myrrhe, Globalisierung. Von Palmzweigen und Nordmanntannen: Die Weihnachtsgeschichte – wieder gelesen und neu interpretiert. In: Braunschweiger Zeitung vom 17.12.2008. S. 36.

Professor Menzels Fußball-Vorlesung. Wenn der Schiri pfeift, muss der herrschaftsfreie Diskurs ausfallen – 13 kategorische Lehrsätze. In: Braunschweiger Zeitung vom 25.6.2008. S. 44.

Wer war Uli Heyder? Rede des Geschäftsführenden Leiters, Ulrich Menzel, zur Verabschiedung von Prof. Dr. Ulrich Heyder im ISW am 22.3.2007. 5 S.

Begrüßungsansprache zur Eröffnung des 15. Niedersächsischen Tages der Politischen Bildung am 27.9.2007 in Braunschweig. In: Politik unterrichten 22.2007,2. S. 4-5.

Das Institut stellt sich vor.

In: Kommentiertes Vorlesungsverzeichnis Wintersemester 2004/05. Braunschweig Institut für Sozialwissenschaften 2004. S. 4-6.

Vorwort.

In: Katharina Burges, Internationale Beziehungen in Deutschland. Vorge-

schichte und institutionelle Anfänge bis zum Beginn der 1960er Jahre. Braunschweig: Technische Universität Braunschweig 2004. S. 3-9. = Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 58.

Grußworte.

In: Markus Große Ophoff/Jörg Haspel/Christiane Segers-Glocke/Arno Weinmann (Hrsg.), Neue Wege zur Bauwerkserhaltung und Denkkmalpflege. Dokumentation des Symposiums "Qualitätsmanagment in der Bestandspflege" im Rahmen der Initiative Architektur und Baukultur in Braunschweig.

Berlin Erich Schmidt Verlag: 2002. S. 15-16.

Im Süden was Neues: der Entwicklung eine Absage? Podiumsdiskussion im Forum Nord-Süd am 16. Juni in der Messehalle 5.1.

In: Christoph Quarch/Dirk Rademacher (Hrs.), Deutscher Evangelischer Kirchentag Frankfurt am Main 2001. Dokumente.

Gütersloh: Gütersloher Verlagshaus 2001. S. 778-787.

Was ist "Globalisierung"?

In: Ekkehard Launer (Redaktion), Zum Beispiel Globalisierung.

Göttingen: Lamuv 2001, S. 9.

Mit Hartwig Hummel.

Fragestellung, Konzeptualisierung und methodische Operationalisierung. In: Hummel/Menzel 2001. S. 10-16.

Der Übergang zur postindustriellen Dienstleistungsgesellschaft aus einer international vergleichenden Perspektive.

In: Dokumentation der Tagung "Der europäische Einigungsprozeß – Risiken und Chancen für gewerkschaftliche Politiken" am 02. September 1999 in Frankfurt am Main Deutsche Bibliothek.

Stuttgart: ÖTV 2000 S. 5-22.

Vorwort.

In: Menzel 2000, S. 9-15.

"Das Ergebnis ist katastrophal". Professor Ulrich Menzel. Über falsche Entwicklungshilfe und möglich Alternativen für die Zukunft.

In: SonntagsZeitung (Zürich) vom 23.4.2000. S. 22.

"Brandstifter" oder Anwälte des demokratischen Friedens? Die Rolle der Medien in bewaffneten Konflikten.

Untersucht anhand politischer Entscheidungsprozesse der deutschen Bundesregierung in ausgewählten militärischen Konflikten der 1990er Jahre. In: Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen FKN Rundbrief Nr. 6, November 1999. S. 6.

Zerfall der Rentenstaaten. Notwendigkeit von "Global Governance", Gleitender Übergang zwischen Entwicklungszusammenarbeit und "humanitärer Intervention".

In: epd Entwicklungspolitik Nr. 21, 1999. S. 29-31.

Eine Richtigstellung zur Polemik von Ingolf Ahlers.

In: Peripherie 18.1998, Nr. 71. S. 104-107.

Begrüßung

In: Akademischer Festakt aus Anlaß der Verleihung der Würde eines Doktors der Staatswissenschaften ehrenhalber (Dr. rer. pol. h.c.) an Manfred Bodin, Vorsitzender des Vorstands der Norddeutschen Landesbank Hannover. o.O. 1997. S. 5-10.

Forschungsprojekt "Ethnisierung internationaler Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierende Konflikte".

In: Projektverbund Friedens- und Konfliktforschung in Niedersachsen, FKN Rundbrief Nr. 1, 1996. S. 4-7.

Vorwort.

In: Norbert Minhorst, Das "Dritte Welt"-Bild in den bundesdeutschen Fachperiodika im Zeitraum von 1960 -1992. Eine inhaltsanalytische Untersuchung.

Hamburg: Deutsches Übersee-Institut 1996. S. IX-XIII.

Internationale Beziehungen und Vergleichende Regierungslehre.

In: Der Präsident der Technischen Universität Carolo-Wilhelmina zu Braunschweig (Hrsg.), Technische Universität Carolo-Wilhelmina zu Braunschweig, Forschungsbericht 1995.

Braunschweig: TU Braunschweig 1995. S. 517-519.

Perspektiven und Probleme einer europäischen Friedensordnung. Wortprotokoll der Deutschen Kommission Justitia et Pax in Bensberg, 21. - 23.9.1992.

Bonn: Deutsche Kommission Justitia et Pax, Juni 1993. 316 S.

(Diskussionsbeiträge)

Die Ethnisierung der internationalen Beziehungen. Ein neues Paradigma zur Analyse von Konfliktformationen. Kurzfassung.

In: Heinz Sahner/Stefan Schwendtner (Hrsg.), Gesellschaften im Umbruch. 27.Kongreß der Deutschen Gesellschaft für Soziologie Halle an der Saale, 3. – 7. April 1995. Abstract-Band. Halle: Deutsche Gesellschaft für Soziologie 1995. S. ? o.P.

Soll Afrika wieder kolonialisiert werden? In: Die Woche, Nr. 18 vom 29.4.1993. S. 2. (Diskussionsbeitrag)

Diskussionsbeitrag. In: Calließ/Moltmann 1992. S. 574

Entwicklungskonzeptionen und ihre Verwirklichung im Vergleich: Schlußdiskussion. (Diskussionsbeiträge)

In: Erdmann Gormsen/Andreas Thimm (Hrsg.), Entwicklungskonzeptionen im Vergleich.

Mainz: Universität Mainz 1991. S. 117 - 142. = Interdisziplinärer Arbeitskreis Dritte Welt, Veröffentlichungen Band 5.

Einleitung.

In: Nachdenken über China. 1990. 2. Aufl. 1991. S. 7 - 15.

Sakamoto, Yoshikazu, Wider den militärischen Weg. In: Kagami NF 12.1985,1. S. 75 - 96. (Erscheinungsdatum Mai 1987) (Übersetzung)

[&]quot;Militärische Stärke bedeutet nicht nationale Sicherheit".

Yoshikazu Sakamoto über die Folgen erhöhter japanischer Verteidigungsausgaben für die asiatisch-pazifische Region.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom 26.02.1987, S. 14 und 27.02.1987, S. 12. (Übersetzung und Vorspann)

mit Ursula Menzel-Fischer

Volkskommune Gongnong ("Arbeiter und Bauern").

Produktionsbrigade Nancun ("Südliches Dorf").

Hauptprotokoll und Familienprotokolle.

In: Theodor Bergmann/Barbara P. Hazard/Dieter Senghaas

(Hrsg.), Wiedersehen mit China nach zwei Jahren.

Protokolle und Texte der zweiten Studienreise der Forschungsgruppe "Chinesische Agrarentwicklung" im September 1980.

Saarbrücken: Breitenbach 1981. S. 55 - 65.

= Bielefelder Studien zur Entwicklungssoziologie Bd. 12.

Schnoddrige Spontimanier und sozialistische Praxis.

In: Die Tageszeitung vom 1.11.1979. S. 3

Gespräch mit Vertretern des Ministeriums für Landwirtschaft und Forsten. Protokoll.

In: Materialien zur China-Diskussion. 1979. S. 135 - 142.

mit Heide Inhetven und Dieter Senghaas Volkskommune Wantou. Hauptprotokoll.

In: Materialien zur China-Diskussion. 1979. S. 36 - 43.

mit Dieter Senghaas

Autozentrierte Entwicklung trotz internationalem Kompetenzgefälle. Warum wurden die heutigen Metropolen Metropolen und nicht Peripherien. In: Deute Gesellschaft für Soziologie, Sozialer Wandel In Westeuropa. 19. Deutscher Soziologentag vom 17. – 20. April 1979, Berlin – Internationales Congress Centrum. Berlin 1979 S. 56.

16) Rundfunkessays

Gibt es den Guten Krieg? DRS 4 aktuell vom 17.8.2009. (3 Wiederholungen) Auch unter: www.srf.ch/player/radio/drs-4-aktuell/audio/gibt-es-denguten-krieg?

Ordnung oder Anarchie der Staatenwelt? Über die Zyklen von Krieg und Frieden in der Weltgeschichte.

WDR 3, 6.2.2001. 25 Min.

Perspektivenwechsel. Von der europäischen zur globalen Sicht der Weltgeschichte.

WDR 3, 23.5.2000. 25 Minuten.

Wiederholung am 2.1.2001.

Mythen und Wirklichkeiten der Globalisierung. Bestandsaufnahme der publizistischen Diskussion.

WDR 3, 7.12.99. 25 Minuten.

Wiederholung am 4.7.2000.

Staaten contra Märkte. Kehrtwende in der entwicklungspolitischen Diskusssion.

WDR 3, 26.2.1999. 25 Minuten

Reise ins Ungewisse. Globalisierung ohne weltpolitischen Zusammenhang. WDR 3, 13.10.1998. 25 Minuten

Kein Ende nach der Wende... Mit Karl Marx und der Literatur über ihn. WDR 3, 23.6.1998. 30 Minuten

Brandstifter oder Anwälte des Friedens. Über Medien in bewaffneten Konflikten.

WDR 3, 17.3.1998. 30 Minuten.

Abgrenzung, Eingrenzung, Ausgrenzung? Über Debatten zum Standort des Westens.

WDR 3, 9.10.1997. 30 Minuten.

Visionen vom Verfall, Niedergang und Ende – fängt so die Epoche der Globalisierung an?

WDR 3, 6.5.1997. 30 Minuten.

The West against the Rest. WDR 3, 4.3.1997. 30 Minuten

Die Krise der Entwicklungspolitik und die Krise der hiesigen Diskussion. WDR 3, 5.12.1996. 30 Minuten

Bestandsgefährdung. Über Globalisierung und Grenzen des Wohlfahrtsstaates.

WDR 3, 4.7.1996. 30 Minuten.

Wiederholung am 9.9.1997.

Frieden und Entwicklung. Chancen und Grenzen eines Idealistischen Projekts.

WDR 3, 11.4.1996. 30 Minuten.

Wirtschaft ohne Standort. Über Auswirkungen der postindustriellen Revolution.

WDR 3, 23.5.1995.

Wiederholung am 23.11.1995.

Die neuen Feindbilder. Zur Renaissance von Geopolitik und Geokultur in den internationalen Beziehungen.

WDR 3, 7.3.1995. 30 Minuten.

Wiederholung am 13.7.1995 und am 22.8.1996.

Die Ethnisierung der internationalen Beziehungen nach dem Ende des Ost-West-Konflikts.

WDR 3, 29.8.1994. 30 Minuten.

Wiederholung am 5.1.1995

Der Ausstieg aus der Industriegesellschaft. Saarländischer Rundfunk 2, 5.3.1994. 10 Minuten.

Despotie in der Moderne? WDR 3, 24.2.1994. 30 Minuten.

Japan's Struggle with Imperialism. WDR 3, 20.10.1993. 10 Minuten.

Das Entwicklungsdilemma. Ein Kardinalproblem des modernen Weltsystems.

Empfehlungen zur Umorientierung der internationalen Politik. WDR 3, 19.8.1993. 30 Minuten.

Die internationalen Beziehungen im Cyberspace und der Strukturwandel von Politik und Weltwirtschaft.

WDR 3, 20.4.1993. 30 Minuten.

Wiederholung am 26.5.1994 und am 6.11.1994.

Hinter der großen Mauer. Religionen und Nationalitäten in China. WDR 3, 6.7.1992. 10 Minuten.

Japan und Europa. Texte und Bilddokumente zur europäischen Japankenntnis von Marco Polo bis Wilhelm von Humboldt. WDR 3, 28.11.1999. 10 Minuten.

Ein Jahr nach Tienanmen. Radio Dreyeckland, 5.6.1990. 15 Minuten.

17) Interviews von und mit

Vechelder Politikforscher erklärt zu Fridays for Future: "Bewegung wird wachsen".

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 28.3.2021.

Politikforscher: "Querdenker sind die deutsche Version der Trump-Wähler". Der Vechelder Politik-Professor Dr. Ulrich Menzel spricht im Interview über die Unruhen in Amerika. In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 8.1.2021.

"Corona-Impfungen werden für Konflikte sorgen" Ulrich Menzel blickt als "Politik-Orakel" ins Jahr 2021.In: Braunschweiger Zeitung vom 6.1.2021.

"Trump heizt die Stimmung bewusst an". Für Politik-Professor Ulrich Menzel ist klar: Der US-Präsident provoziert und setzt auf eine Entscheidung vor Gericht.

In: Braunschweiger Zeitung vom 5.11.2020.

"Die Zeit der Pandemie-Populisten wird kommen". Politologe Ulrich Menzel ist sicher, dass die Corona-Krise zu neuen Abschottungstendenzen weltweit und in Europa führen wird.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.3.2020.

"Japan war der Schurke Asiens". Politik-Professor und Asienkenner Ulrich Menzel bestärkt und kritisiert das "Butterfly"-Bühnenbild.

In: Braunschweiger Zeitung vom 14.2.2020.

"Kramp-Karrenbauer hat sich teilweise blamiert". Politologe Ulrich Menzel glaubt nicht, dass die CDU-Chefin Kanzlerkandidatin wird. Er setzt auf Laschet. Die Groko wird halten.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.12.2019.

Grüner Kanzlerkandidat? Nicht ausgeschlossen! Orakel. Der Politikwissenschaftler Ulrich Menzel sagt für 2019 den fortschreitenden Niedergang der "alten" Volksparteien voraus.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.12.2018

Ende einer bürgerlichen Volkspartei? CSU und CDU streiten über Umgang mit Wandel des Parteiensystems, sagt Politologe Menzel.

In: Braunschweiger Zeitung vom 3.7.2018.

"Merkels nächste Amtszeit könnte kurz werden" Professor Menzel sieht die Zukunft von Horst Seehofer in Berlin. Der Anti-Terror-Kampf werde im kommenden Jahr schwieriger.

In: Braunschweiger Zeitung vom 5.1.2018

Menzel: "Twesten kann es nicht um einen Politikwechsel gegangen sein" PAZ sprach mit dem Vechelder Politikwissenschaftler über die Regierungskrise in Niedersachsen und die anstehenden Wahlen.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 18.8.2017. S. 10.

America first, aber nicht mehr lange. Interview mit Daniela Krenn und Maximilian Brustbauer

In: Stadtforum. Magazin für urbane Lebenskultur Band 7, 2017. S. 60-63.

Die USA haben ihren Zenit Überschritten. Interview mit Lisa Haller vom 15.3.2017 für Das Milieu.

Unter: www.dasmili.eu/art/prof-ulrich-menzel-die-usa-haben-ihren-zenit-ueberschritten/

"Das Ende der Nachkriegsordnung". Im Gespräch: Ulrich Menzel hat die Geschichte der internationalen Verflechtung untersucht. Er sieht die Welt vor einem Epochenwechsel.

In: der Freitag Nr. 6, 9.2.2017. S. 7. Nachdruck in: Informationen zur politischen Bildung Nr. 332, 2017. S. 63.

"Trumps Pläne werden scheitern". Politikwissenschaftler spricht über US-Präsidenten.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 20.1.2017: S. 9.

"Es geht nur noch um die Zahl der SPD-Minister" Orakel 2017. Professor Menzel wagt die politische Vorschau: Er hält die Fortsetzung der Großen Koalition für längst ausgemacht.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.12.2016. S. 3.

Dr. Ulrich Menzel weist Kritik der Peiner Christdemokraten zurück. Kommunalwahl-Analyse des Vechelder Politikwissenschaftlers hat für Aufregung

gesorgt.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 16.9.2016. S. 10.

Wenn die EU dichtmacht, jubeln die Schleuser. Orakel 2016: Professor Ulrich Menzel sieht keine schnelle Lösung der Flüchtlingskrise. Auch der Anti-Terror-Kampf erfordere Geduld.

In: Braunschweiger Zeitung vom 29.12.2015. S. 3.

"Der sogenannte Islamische Staat in Syrien und im Irak muss verschwinden".

Der Politikwissenschaftler Ulrich Menzel sieht in scheiternder Integration von Flüchtlingen eine zukünftige Gefahr für Europa.

In: Braunschweiger Zeitung vom 17.11.2015. S. 3.

"Tsipras kann Zugeständnisse erreichen". Prof. Ulrich Menzel erklärt die Chancen der griechischen Regierung.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.1.2015. S. 3.

"Der Integrationswille ist mancherorts erschöpft".

Orakel 2015: Ulrich Menzel wagt die politische Vorschau: Union und SPD wollen die AfD schwächen, diese profiliert sich dennoch.

In: Braunschweiger Zeitung vom 2.1.2015, S. 2.

Es droht ein neues Wettrüsten.

In: Braunschweiger Zeitung vom 9.9.2014. S. 3.

Fanfeste sind wie Karneval mit Fussball. TU-Professor Ulrich Menzel erklärt, warum die WM-Übertragungen auf der Großbildleinwand so beliebt sind. In: Braunschweiger Zeitung vom 24.6.2014. S. 11.

"Die bundespolitischen Themen haben die SPD beflügelt".

Der Politikwissenschaftler Ulrich Menzel bewertet die Ergebnisse der Europawahl und der Kommunalwahlen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 26.5.2014. S. 2.

"Ich erwarte 20 Prozent Europaskeptiker".

In: Braunschweiger Zeitung vom 24.5.2014. S. 2.

"Es wurden gleichzeitig Hoffnungen und Ängste geweckt". Für den Politologen Ulrich Menzel ist die Ukraine ein Beispiel dafür, was passiert, wenn alte Imperien zerfallen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 8.5.2014. S. 3. (Interview)

Neues über Hitlers Coup in Braunschweig.

Interview mit Prof. Ulrich Menzel über die Einbürgerung, die wohl mehr bedeutete, als bislang angenommen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.12.2013. S. 14.

USA-Experte: Ich denke, dass auch Putin überwacht wird.

Der Braunschweiger Politologe Ulrich Menzel erklärt, warum die USA in ihrem eigenen Verständnis keine Freunde haben.

In: Braunschweiger Zeitung vom 25.10.2013. S. 2-3.

"Er ist nicht bloß Mitläufer gewesen". Diskussion um Hinrich Wilhelm Kopf: Lebensleistung anders bewerten / Umbenennung von Schule und Straße nicht dramatisch.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 19.6.2013. S. 10.

Mit Müfit Bahadir

Wasser, das kostbarste Gut der Welt. In zwei Projekten der TU Braunschweig soll international nachhaltige Wasserwirtschaft vorangetrieben werden.

In: Braunschweiger Zeitung vom 23.3.2013. S. 7.

"Steinbrücks einzige Chance ist die Linke". Orakel 2013: Politikprofessor Ulrich Menzel über Landtags- und Bundestagswahlen sowie die Lage in Syrien und Israel.

In: Braunschweiger Zeitung vom 4.1.2013. S. 3.

Orakel 2013. Unsere Experten blicken auf ihre Prognosen auf das Jahr 2012 zurück.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2012. S. 2-3.

Orakel 2013. Zur Einstimmung wagt Prof. Menzel vier politische Vorhersagen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.11.2012. S. 5.

Expertenumfrage vor dem Karlsruher Urteil.

In: Braunschweiger Zeitung vom 11.9.2012. S. 3.

Expertenumfrage nach dem Karlsruher Urteil.

In: Braunschweiger Zeitung vom 13.9.2012. S. 3

"Lieber ein Ende mit Schrecken …" Politologen beurteilen das Abitur-Ranking.

In: Braunschweiger Zeitung vom 25.7.2012. S. 3.

Beitrag zu: "Unsere Experten blicken auf ihre Prognosen für das Jahr 2011 zurück."

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2011. S. 6-7.

"Die Grünen bedienen Lehrer, Pfarrer, Anwälte und Ärzte".

Der Braunschweiger Politikwissenschaftler Ulrich Menzel analysiert den Aufstieg der Ökopartei.

In: Braunschweiger Zeitung vom 13.5.2011. S. 2.

"Einen besseren Zeitpunkt hätte es nicht geben können".

Der Braunschweiger Professor Ulrich Menzel ist sicher, dass Terror-Chef Osama bin Laden von einflussreichen Personen geschützt wurde.

In: Braunschweiger Zeitung vom 3.5.2011. S. 2.

"Faktisch haben wir eine Allparteienregierung".

Braunschweiger Politikwissenschaftler Ulrich Menzel im Interview – Ohne Mehrheit im Bundesrat wird es für Schwarz-Gelb schwer.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.3.2011. S. 3.

"Es gibt Parallelen zu Afghanistan".

Politik-Professor Ulrich Menzel: Im Nordkaukasus geht es um Unabhängigkeit, um Rohstoffe und um Religion.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.3.2010. S. 3.

"Mit Pakistan ist erstmals ein Atomwaffenstaat vom Zerfall bedroht". Prognose von Ulrich Menzel: Russland wird mehr kooperieren – USA ziehen schrittweise aus dem Irak ab.

In: Braunschweiger Zeitung vom 2.1.2009. S.

2008 – Jahr der Krise und der Überraschungen.

Darin: Menzel: Der Niedergang der USA als globale Führungsmacht hat begonnen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.12.2008. S.

"Die Menschen wollen den Aufbruch". Prof. Ulrich Menzel zu Obamas Erfolgsrezept.

In: Braunschweiger Zeitung vom 6.11.2008, S. 3.

"Das Zentrum der Welt verlagert sich nach Asien".

Prof. Menzel: Wir sind für die Globalisierung gerüstet, doch für ein Drittel der Deutschen müssen die Folgen abgefedert werden.

In: Braunschweiger Zeitung vom 20.9.2008, S. W8-W9.

Vom Kalten Krieg zu reden, ist übertrieben.

In: Peiner Allgemeine Zeitung vom 13.9.2008, S. 10.

"Die Nichtwähler sind die stärkste Fraktion".

In unserem Interview analysiert Professor Ulrich Menzel von der TU Braunschweig die Landtagswahlen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 29.1.2008. S. 3.

"Hillary Clinton wird die erste Präsidentin der Vereinigten Staaten". Vorausschau von Ulrich Menzel: Kein Frieden in Nahost – Landesregierung in Niedersachsen bleibt, wie sie ist.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2007, S. 3.

"Putin nimmt Bush den Wind aus den Segeln".

In: Braunschweiger Zeitung vom 9.6.2007. S. 2.

"Eskalation im Interesse von Syrien und Irak". Politikwissenschaftler über die explosive Entwicklung im Libanon und die Rolle der USA.

In: Braunschweiger Zeitung vom 18.7.2006, S. 2.

Hegemonie in der Weltgeschichte. Ein Interview mit Prof. Menzel über sein geplantes, großes Werk.

In: Braunschweiger Uni Zeitung Nr. 1, 2006 (19.4.06). S. 15-16.

"An der Zukunft der Gesellschaft mitwirken".

Neues Studium, neuer Elan – Gespräch mit dem Braunschweiger Politik-Professor Ulrich Menzel.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.3.2006, S. 39.

"Wahrscheinlich ist dies erst der Anfang".

Das Dilemma der Industrienationen in der Krise - Prof. Menzel über Stu-

dentenprotest damals und jetzt.

In: Braunschweiger Zeitung vom 21.03.2006. S. 27.

"Wer dafür bezahlt, studiert schneller".

Der FDP-Fraktionschef sprach mit unseren Lesern über Studiengebühren, EU-Erweiterung und Arbeitslosigkeit.

In: Braunschweiger Zeitung vom 7.9.2005, S. 5.

"Eigentlich eine Farce".

In: Braunschweiger Zeitung vom 07.06.1994. S. B 7.

Blut am Horizont.

In: Roter Campus. Zeitung der JungSozialistInnen

Hochschulgruppe an der J.W. Goethe-Universität Frankfurt

Nr. 11, Juli 1989. S. 6 - 7.

BAP geht auf China-Tournee: "Deshalv spill' mer he". Der Chef der Kölner Rock-Band über Projekte, Krisen, Soloplatten, Katholizismus und Kleinbürger.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom

03.10.1987, Nr. 229. S. 14 und Stadtausgabe vom 06.10.1987,

Nr. 231. S. 10 (längere Fassung)

(zusammen mit Franz-Josef Krücker, Langfassung)

Die Mauer muß ich och hann. Interview mit BAP-Chef Wolfgang Niedecken.

In: das neue China 14.1987,3. S. 26 - 29. (zusammen mit Franz-Josef Krücker)

Damit die ländlichen Gebiete allmählich verstädtern. Ein Bericht der "Forschungsgruppe Chinesische Agrarentwicklung" über die Aspekte der aktuellen Reformmaßnahmen auf dem Gebiet der Landwirtschaft. (zusammen mit Theodor Bergmann und Beate Schäfer)

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom 22.1.1985, Nr. 18. S. 12.

Kooperation auf Provinzebene. Interview mit dem Minister-präsidenten von Rheinland-Pfalz, Dr. Bernhard Vogel.

In: das neue China 10.1983,4. S. 20 - 21.

Dritter Weltkrieg nicht mehr unvermeidlich.

Wang Bingnan formuliert im Gespräch mit der dnC-Redaktion die neuen Grundlinien der chinesischen Außenpolitik.

In: das neue China 10.1983,3. S. 17 - 20.

(zusammen mit Franz-Josef Krücker, Klaus Lorenz und Rüdiger Weigelin) auch als Sonderdruck

Landwirtschaft im Umbruch. (zusammen mit Beate Schäfer)

In: das neue China 12.1985,1. S. 25 - 27.

Die Länder Osteuropas sind sozialistisch, aber die UdSSR nicht. Chinas Vize-Außenminister Wang Bingnan über Pekings Beziehungen zur UdSSR und zu vielen anderen Ländern.

In: Frankfurter Rundschau, Deutschlandausgabe vom 19.8.1983, Nr. 191. S. 10.

(zusammen mit Rüdiger Weigelin, Franz-Josef Krücker und Klaus Lorenz)

18) Veröffentlichungen im Internet

Kampf um die Weltherrschaft.

In: Der Pragmaticus, September 2021.

Unter: https://www.derpragmaticus.com/r/zukunft-der-weltordnung/

Die besondere Qualität des hegemonialen Übergangs.

In: Makroskop, Nr. 33, 2021.

https://makroskop.eu/33-2021/china-usa-die-besondere-gualitaet-des-

hegemonialen-uebergangs/

Corona und die gefesselte Globalisierung. In: Berliner Journal für Soziologie Unter: https://doi.org/10.1007/s11609-021-00437-7

Warum mit Entwicklungspolitik keine Wahlen zu gewinnen sind.

In: Makroskop, Doppelnummer 2021.

Unter: https://www.datocms-assets.com/19658/1627466686-

vorschauwahlprogramm-sucht-partei.pdf

Das Ende der Erzählung vom Segen der Globalisierung.

In: Makroskop 09-2021 vom 4.3.2021. 8 Seiten

Unter: https://makroskop.eu/09-2021/corona-und-das-ende-der-

erzaehlung-vom-segen-der-globalisierung/

Weltordnungsmodelle.

Unter: www.rotermann.de/wp-content/uploads/2020/11/Ulrich-Menzel-

Weltordnungsmodelle.pdf

Zu abhängig, zu verletzlich. Die Globalisierung steckt in der Krise, wieder einmal. Neu ist, dass sich Kritik im kosmopolitischen Milieu in der Mitte der Gesellschaft regt.

Unter: https://rotary.de/gesellschaft/zu-abhaengig-zu-verletzlich-a-

16071.html

Globalization demystified? Neoliberalism's corona shock.

In: Eurozine 4 May 2020

Unter: www.eurozine.com/globalization-demystified/

Grewe, Wilhelm.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 6

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Vom "Norden" und vom "Süden": Die Macht von Grenzziehungen bei globalen Entwicklungsproblemen.

In: Tobias Debiel (Hrsg.), Entwicklungspolitik im Zeitalter der SDGs. Essays zum 80. Geburtstag von Franz Nuscheler.

Unter: www.inef.uni-due.de

Aufbruch ins Ungefähre. Außenpolitik Sigmar Gabriel fordert, dass Europa Lücken füllt, die die USA in der Welt hinterlassen.

Unter: https://www.freitag.de/autoren/der-freitag/aufbruch-ins-ungefaehre

Welt am Kipppunkt. Was sind die Konsequenzen für Europa? Unter:

https://www.thzbs.de/uploads/media/Vortrag Prof Dr Ulrich Menzel Welt am Kipppunkt Was sind die Konsequenzen fuer Europa.pdf

Was die Welt zusammenhält – und warum sie auseinanderbricht.

Unter: https://rotary.de/gesellschaft/was-die-welt-zusammenhaelt-und-warum-sie-auseinanderbricht-a-10374.html

Die USA haben ihren Zenit Überschritten. Interview mit Lisa Haller vom 15.3.2017 für Das Milieu.

Unter: www.dasmili.eu/art/prof-ulrich-menzel-die-usa-haben-ihren-zenit-ueberschritten/

Das Eigene und das Fremde Revisited.

Unter:

https://www.thzbs.de/uploads/tx rtgfiles/Vortrag Prof Dr Ulrich Menzel Das Eigen und das Fremde 08 02 2017.pdf

und: www.salonkolumnisten.com/das-eigene-und-das-fremde-revisited/

Hrsq.

Willem Cha. Festschrift zum 50jährigen Bestehen des Hochschullehrersports der TU Braunschweig.

Braunschweig: Universitätsbibliothek Braunschweig 2016. 213 S.

= Veröffentlichungen der Universitätsbibliothek und des Universitätsarchivs Braunschweig 17.

https://publikationsserver.tu-braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?q=Willem%20Cha

Vorwort des Sprechers des Hochschullehrersports.

In: Menzel 2016 S. 9-13. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?g=Willem%20Cha

Der Mann, der Farbe ins Spiel brachte. Martin Sklorz – ein Portrait.

In: Menzel 2016. S. 22-28. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?g=Willem%20Cha

Die Geschichte von den drei Königen.

In: Menzel 2016. S. 134-145. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?g=Willem%20Cha

Wörterbuch des Hochschullehrersports. Gesammelt von Ulrich Menzel.

In: Menzel 2016. S. 199-200. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?q=Willem%20Cha

Mit Fred Thomas, Horst von Lienen, Heinrich Dissen

Touren des Hochschulsports 1975-2016.

In: Menzel 2016. S. 201-202. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00063991?q=Willem%20Cha

Wohin treibt die Welt?

www.bpb.de/apuz/235528/wohin-treibt-die-welt

Dr. Ulrich Menzel weist Kritik der Peiner Christdemokraten zurück.

Kommunalwahl-Analyse des Vechelder Politikwissenschaftlers hat für Aufregung gesorgt.

Unter: https://www.paz-online.de/Stadt-Peine/Wahlanalyse-Ulrich-Menzel-weist-CDU-Kritik-zurueck

"Der Integrationswille ist mancherorts erschöpft".

Orakel 2015: Ulrich Menzel wagt die politische Vorschau: Union und SPD wollen die AfD schwächen, diese profiliert sich dennoch.

Unter: http://www.braunschweiger-zeitung.de/debatte/antworten/der-integrationswille-ist-mancherorts-erschoepft-id1717087.html

Mit Susanne Pfleger, Hildegard Schooß, Jürgen Hesselbach, Wolf-Rüdiger Umbach und Alexander Thiele, Orakel: Die Prognosen der Experten im Rückblick.

Unter: http://www.braunschweiger-zeitung.de/debatte/antworten/orakel-die-prognosen-der-experten-im-rueckblick-id1713364.html

Jahresbilanz 2014 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 18.12.2014.

Unter: https://www.tu-braunschweig.de/Medien-

DB/isw/weihnachtsrede isw 2014.pdf

Social Sciences and Economics.

In: Müfit Bahadir/Andreas Haarstrick (eds.), Five Years of EXCEED: Sus-

tainable Watermanagement in Developing Countries.

Braunschweig, TU Braunschweig 2014. S. 55-64.

Auch unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00060144

Fanfeste sind wie Karneval mit Fussball. TU-Professor Ulrich Menzel erklärt, warum die WM-Übertragungen auf der Großbildleinwand so beliebt sind. In: Braunschweiger Zeitung vom 24.6.2014. S. 11.

Auch unter: http://www.braunschweiger-

<u>zeitung.de/lokales/Braunschweig/fanfeste-sind-wie-karneval-mit-fussball-id1500189.html</u>

"Die bundespolitischen Themen haben die SPD beflügelt".

Der Politikwissenschaftler Ulrich Menzel bewertet die Ergebnisse der Europawahl und der Kommunalwahlen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 26.5.2014. S. 2

Auch unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/nachrichten/europa und die welt/europawahl/die-

bundespolitischen-themen-haben-die-spd-befluegelt-id1464115.html

"Es wurden gleichzeitig Hoffnungen und Ängste geweckt". Für den Politologen Ulrich Menzel ist die Ukraine ein Beispiel dafür, was passiert, wenn alte Imperien zerfallen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 8.5.2014. S. 3. (Interview)

Auch unter www.braunschweiger-

zeitung.de/widget/id7118?ctxArt=1440546&view=print <invalid widget>

12. Oktober 1998: "Paradigmenwechsel in 15 Minuten". Die Entscheidung der Bundesregierung, sich an der Militärintervention in Kosovo zu beteiligen. Vortrag im Institut für Braunschweigische Regionalgeschichte am 4.2.2014.

Unter: https://www.friedenszentrum.info/index.php/archivierte-

artikel/2014/195-prof-dr-ulrich-menzel-tu-braunschweig-

paradigmenwechsel-in-15-minuten

und unter: http://helmutkaess.de/Wordpress/?p=1121

"Wer nach Merkel kommt? Warum nicht Merkel?" Orakel 2014: Ulrich Menzel wagt die politische Vorschau: Die "Groko" hält er für eine Koalition des Übergangs. Zerbricht die Ukraine?

In: Braunschweiger Zeitung vom 2.1.2014. S. 3.

Auch unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/debatte/antworten/wer-nach-merkel-kommt-warum-nicht-

merkel-id1284551.html

Orakel 2013: Experten blicken auf ihre Prognosen zurück. Immer zum Jahresende sagen Fachleute aus unserer Region die Zukunft voraus. Lesen Sie heute, wie verlässlich die Prophezeiungen für das Jahr 2013 waren.

In: Braunschweiger Zeitung vom 30.12.2013.

Auch unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/debatte/antworten/orakel-2013-experten-blicken-auf-ihre-

prognosen-zurueck-id1281076.html

Neues über Hitlers Coup in Braunschweig. Interview mit Prof. Ulrich Menzel über die Einbürgerung, die wohl mehr bedeutete, als bislang angenommen.

In: Braunschweiger Zeitung vom 28.12.2013. S. 14. (Interview)

Auch unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/lokales/Braunschweig/neues-ueber-hitlers-coup-in-

braunschweig-id1279505.html

Jahresbilanz 2013 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 16.12.2013.

Unter: https://www.yumpu.com/de/isw_jahresbilanz 2013

Mit Müfit Bahadir

Wasser, das kostbarste Gut der Welt. In zwei Projekten der TU Braunschweig soll international nachhaltige Wasserwirtschaft vorangetrieben werden.

In: Braunschweiger Zeitung vom 23.3.2013. S. 7. (Interview)

Auch unter: http://www.braunschweiger-

<u>zeitung.de/nachrichten/Niedersachsen/wasser-das-kostbarste-gut-der-welt-id941629.html</u>

"Steinbrücks einzige Chance ist die Linke". Orakel 2013: Politikprofessor Ulrich Menzel über Landtags- und Bundestagswahlen sowie die Lage in Syrien und Israel.

In: Braunschweiger Zeitung vom 4.1.2013. S. 3. (Interview)

Auch unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/widget/id7118?ctxArt=848181&view=print

Die Ordnung der Welt.

In: Braunschweigische Wissenschaftliche Gesellschaft. Jahrbuch 2012. S.

166-189.

Braunschweig: J. Cramer Verlag 2013.

Unter: www.digibib.tu-bs.de/?docid=00051571

Krippendorff, Ekkehart

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index7833.html?I-

L:Krippendorff%2C Ekkehart

Schelling, Thomas C.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index5747.html?Q-

T:Schelling%2C Thomas C.

Gilbert Ziebura in Memoriam.

Unter: https://www.tu-braunschweig.de/isw/aktuell/neuigkeiten/ziebura

???

Johnson, Chalmers.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013, 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexe885.html?I-

L:Johnson%2C Chalmers

In Memoriam Gilbert Ziebura (1924-2013)

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/reden/ziebura in memoriam.pdf

oder: https://www.braunschweiger-

<u>zeitung.de/braunschweig/article150912643/Linksliberal-war-seine-</u> Vision.html

Linksliberal war seine Vision. Der große Politikwissenschaftler ist tot. Ein Nachruf auf Gilbert Ziebura.

Unter: http://www.braunschweiger-

zeitung.de/lokales/Braunschweig/linksliberal-war-seine-vision-

id912643.html

Mit Tobias Scholz

Cox, Robert W.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Ziebura, Gilbert

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtu-

ell. 2013. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index2d05.html?U-

Z:Ziebura%2C Gilbert

10 Jahre Wolfenbütteler Gespräche. (Präsentation)

Unter: http://www.fes.de/niedersachsen/ueb wolfendbuettler-

gespraeche.php

https://regionalheute.de/wolfenbuttel-zehn-jahre-wolfenbutteler-

gesprache-in-der-hab-was-unsere-gesellschaft-ausmacht/

Orakel 2013. Unsere Experten blicken auf ihre Prognosen auf das Jahr 2012 zurück.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2012. S. 2-3.

(Interview)

Auch unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/mitreden/antworten/article151281076/Orakel-2013-Experten-

blicken-auf-ihre-Prognosen-zurueck.html

An Tagen wie diesen. Jahresbilanz 2012 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 30.12.2012.

Unter:

https://www.yumpu.com/de/document/view/21297687/jahresbilanz-2012-anlasslich-der-weihnachtsfeier-des-isw

Wer ist Uli Reimers? Ansprache zum 60. Geburtstag im Gastwerk (Braunschweig) am 23.3.2012. 25 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/reden/weristulireimers.pdf

Elsenhans, Hartmut.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 11 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index9afc.html?E-F:Elsenhans%2C Hartmut

Ostrom, Elinor

In: Ulrich Menzel (Hrsg.) Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 8 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexf855.html?M- P:Ostrom%2C Elinor

Hoffmann, Stanley

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexc364.html?G-H:Hoffmann%2C Stanley

Kissinger, Henry A.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 11 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index21d1.html?I-L:Kissinger%2C Henry A.

Amin, Samir

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 12 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexa7c8.html?A-B:Amin%2C Samir

Brodie, Bernard

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index3c6d.html?A-B:Brodie%2C Bernard

Rüstow, Wilhelm

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexde2a.html?Q-

T:R%FCstow%2C Wilhelm

Mit Margit Bussmann/Eibe Riedel/Danuta Sacher

Wasser für alle? Zwischen Wirtschaftsgut und Menschenrecht.

Podiumsdiskussion im Kolloquium Fundamentale WS 2011/2012.

Karlsruhe: Zentrum für Angewandte Kulturwissenschaft und Studium Gene-

rale, Karlsruher Institut für Technologie 2012.

Unter: http://digbib.ubka.uni-karlsruhe.de/diva/2012-123/

Modelski, George

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2012. 6 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index2465.html?M-

P:Modelski%2C George

"Das Sympathisanten-Umfeld der Neonazis wird sich ausdünnen". Prof. Ulrich Menzel über Rechtsextremismus, Bundesregierung, EU und den arabischen Frühling.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/archiv/article150312518/Orakel-2012-Das-Sympathisanten-

Umfeld-der-Neonazis-wird-kleiner.html

Allein schon ... Jahresbilanz 2011 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 15.12.2011. 16 S.

Unter:

https://www.yumpu.com/de/document/read/11029791/jahresbilanz-2011-anlasslich-der-weihnachtsfeier-des-isw

"Einen besseren Zeitpunkt hätte es nicht geben können". Der Braunschweiger Professor Ulrich Menzel ist sicher, dass Terror-Chef Osama bin Laden von einflussreichen Personen geschützt wurde.

In: Braunschweiger Zeitung vom 3.5.2011. S. 2.

Unter: www.newsclick.de/index.jsp/menuid/2044/artid/14141079

Foreword (zur Dokumentation der "Summerschool on Water and International Relations"). 7 S.

Unter: www.ulrich-

menzel.de/forschungsberichte/sommerschool foreword.pdf

Frank, Andre Gunder

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 16 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexf6db.html?E-

F:Frank%2C Andre Gunder

Heterogene Entwicklungsmodelle bei Marx. 9.2.2011.

(= Dritter und letzter Teil einer Reihe über Marx als Entwicklungstheoretiker)

Unter: <u>www.ofenschlot.blogsport.de/2011/02/09/heterogene-</u>entwicklungsmodelle-bei-marx

Mit Levke Kelm Wolfers, Arnold

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Das China-Bild im Laufe der Zeit.

In: Politik unterrichten 26.2011,1. S. 6-14.

Unter: http://docplayer.org/39575832-Das-china-bild-im-laufe-der-

zeit.html

Douhet, Giulio.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Wegener, Wolfgang.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2011. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Jahresbilanz 2010 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am 15.12.2010.

11 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/reden/Weihnachtsansprache 2010.pdf

Marcuse, Herbert.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Wohlstetter, Albert.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 9 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Flechtheim, Ossip K.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 7 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

Imperium oder Hegemonie? Folge 14: USA 1898-1990: Die erste Hegemonialmacht mit globaler Reichweite.

Braunschweig TU Braunschweig 2010. 162 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 98.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00049252

Hobbes, Thomas

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2010. 5 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index584d.html?G-

H:Hobbes%2C Thomas

Team mit Migrationshintergrund. Zur Fußball-Weltmeisterschaft: Modell Deutschland – Eine neue Fußball-Vorlesung vom Politik-Professor. und

Das ist mein Modell Fußball-Deutschland. Team mit Migrationshintergrund, Teil 2 und Schluss der Fußball-Vorlesung vom Politik-Professor.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/wissen/article150132796/Team-mit-Migrationshintergrund.html

Imperium oder Hegemonie? Folge 13: Die Hierarchie der Staatenwelt. Braunschweig: TU Braunschweig 2010. 42 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 95.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

<u>schweig.de/receive/dbbs_mods_00048754?q=Imperium%20oder%20Hege_monie?%20Folge%2013</u>

oder: https://core.ac.uk/download/pdf/196660974.pdf

Entwicklungstheorie. Geschichte und Hauptkontroversen.

Braunschweig: TU Braunschweig 2010. 208 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 94.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

<u>schweig.de/receive/dbbs_mods_00033468?q=Entwicklungstheorie.%20Ges_chichte%20und%20Hauptkontroversen</u>

Jahresbilanz 2009 anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW (17.12.2009). 14 S.

Unter: https://www.yumpu.com/de/document/view/27501844/download-als-pdf-dokument-prof-dr-ulrich-menzel

Shanghai. Systematische Bibliographie. 4. erweiterte Aufl.

Braunschweig: TU Braunschweig, Institut für Sozialwissenschaften 2009.

349 S.

Unter: www.tu-

braunschweig.de/~umenzel/inhalt/dienstleistungen/shanghai.PDF

Imperium oder Hegemonie? Folge 12: Großbritannien 1783-1919: Das Zweite Empire.

Braunschweig: TU Braunschweig 2009. 110 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 93.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033749

Nach den "neuen Kriegen". Die Rückkehr der klassischen Großmachtkonflikte

In: Praxis Politik 5.2009,2. S. 4-9.

Unter: http://www.ulrich-

menzel.de/dienstleistungen/veroeffentlicht/Nach den neuen Kriegen.pdf

Imperium oder Hegemonie? Folge 11: England/Großbritannien 1692/1713-1783: Das Erste Empire.

Braunschweig: TU Braunschweig 2009. 108 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 92.

Unter: https://nanopdf.com/download/das-erste-empire_pdf

Rostow, Walt W.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2009. 8 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexc8f1.html?Q-T

Wittfogel, Karl August.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2009. 9 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index0b4b.html?U-Z

2008 – Jahr der Krise und der Überraschungen.

Darin: Menzel: Der Niedergang der USA als globale Führungsmacht hat

begonnen. (Interview)

Unter: https://www.wolfenbuetteler-

zeitung.de/archiv/article150529543/2008-Jahr-der-Krise-und-der-

<u>Ueberraschungen.html</u>

Weihrauch, Myrrhe, Globalisierung. Von Palmzweigen und Nordmanntannen: Die Weihnachtsgeschichte – wieder gelesen und neu interpretiert.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/wissen/article150172565/Weihrauch-Myrrhe-Globalisierung.html

Imperium oder Hegemonie? Folge 10: Frankreich 1635-1714: Der gezügelte Hegemon.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 122 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 90.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033467

Imperium oder Hegemonie? Folge 9: Die Niederlande und ihr "Goldenes Zeitalter" 1609-1713.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 141 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 88.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033465

Imperium oder Hegemonie? Folge 8: Spanien 1515/19-1648/59: Das geerbte Imperium.

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 137 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 87.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033466

Imperium oder Hegemonie? Folge 7: Das Osmanische Reich (1453-1571): Weltreich zwischen Europa und Asien oder Hegemonialmacht im Orient? Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 102 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 86.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033464

Imperium oder Hegemonie? Folge 6: Portugal 1494-1580: "Seaborne Em-

pire" oder Hegemonialmacht im Indik?

Braunschweig: TU Braunschweig 2008. 102 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 84.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033431

Herz, John H.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2008. 5 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index7d40.html?G-

H:Herz%2C John H.

Von Asien lernen?

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 53. 2008,3. S. 43-51. Unter: https://www.blaetter.de/ausgabe/2008/maerz/von-asien-lernen

Ricardo, David.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 2008. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index1cd1.html?Q-

T:Ricardo%2C David

Piri Reis.

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen vir-

tuell. 3 S.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/indexdfe9.html?M-P:Piri Reis

"Hillary Clinton wird die erste Präsidentin der Vereinigten Staaten". Vorausschau von Ulrich Menzel: Kein Frieden in Nahost – Landesregierung in Niedersachsen bleibt, wie sie ist.

In: Braunschweiger Zeitung vom 31.12.2007, S. 3.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/archiv/article150119005/Hillary-Clinton-wird-die-erste-

Praesidentin-der-Vereinigten-Staaten.html

Der Ball ist rund. Vorlesung über die 16 kategorischen Lehrsätze des deutschen Fußballs, gehalten anlässlich der Weihnachtsfeier des ISW am

19.12.2007. 6 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/reden/Der Ball ist rund.pdf

Begrüßungsansprache zur Eröffnung des 15. Niedersächsischen Tages der Politischen Bildung am 27.9.2007 in Braunschweig.

Unter:

https://www.yumpu.com/de/document/read/7784081/begrussungsansprache-zur-eroffnung-des-15-niedersachsischen-

Wird es einen Dritten Weltkrieg geben?

In: Zukunftsfragen der Menschheit. Forum der Braunschweiger Zeitung auf dem Burgplatz in Braunschweig. 1.7.2007.

Videomittschnitt unter:

http://www.newsclick.de/index.jsp/menuid/291584/artid/7042589 <?>

Wer war Uli Heyder? Rede des Geschäftsführenden Leiters, Ulrich Menzel, zur Verabschiedung von Prof. Dr. Ulrich Heyder im ISW am 22.3.2007. 5 S. Unter http://www.ulrich-menzel.de/reden/Abschied Heyder.pdf und https://www.yumpu.com/de/document/view/27501820/download-als-pdf-dokument-prof-dr-ulrich-menzel

Imperium oder Hegemonie? Folge 5: Venedig – Seemacht mit imperialem Anspruch 1381-1499.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 74 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 83.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033427

Imperium oder Hegemonie? Folge 4: Die frühen Ming (1368-1435) und die Restauration des Tributsystems.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 68 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 82.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033425

Einführung in die Internationalen Beziehungen (IB). Foliensatz zur Vorlesung im SS 2007.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 194 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 81. https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033799

Imperium oder Hegemonie? Folge 3: Genua und die mediterrane Weltwirtschaft 1261-1350.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 63 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 80.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033701

Imperium oder Hegemonie? Folge 2: Pax Mongolica 1230-1350 und die Globalisierung vor der Globalisierung.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 58 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 79.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033704

Imperium oder Hegemonie? Folge 1: Song-China 960-1204.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 49 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 78.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033705

Internationale Politische Ökonomie (IPÖ). Foliensatz zur Vorlesung im WS 2006/07.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007, 203 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 75.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/receive/dbbs mods 00033871

Court, Pieter de la

In: Ulrich Menzel (Hrsg.), Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 3 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index529e.html?C-D:Court%2C Pieter de la

Vom Aufbruch zur Krise. Dekaden und Paradigmenwechsel von Entwicklungsdenken und Entwicklungspolitik (I) – (IV) vom 23.5., 30.5., 5.6., 13.6. Unter: http://www.pfz.at/index.php?Art ID=508

Für ein entwicklungspolitisches Leitmedium. Debatte zur Fusion der Überblick und eins.

Unter: https://www.archiv3.org/suche seitenr 90 Presse.htm

Am Ende wird abgerechnet. Ansprache auf der Weihnachtsfeier des ISW am 19.12.2006. 9 S.

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/reden/Am Ende wird abgerechnet.pdf

Hrsg.

Personenlexikon Internationale Beziehungen virtuell. 2006 ff.

Unter: http://ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index.html

"Eskalation im Interesse von Syrien und Irak".

Politikwissenschaftler über die explosive Entwicklung im Libanon und die Rolle der USA.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/politik/inland/article150144566/Eskalation-im-Interesse-von-

Syrien-und-Iran.html

Hegemonie in der Weltgeschichte. Ein Interview mit Prof. Menzel über sein geplantes, großes Werk.

Unter:

https://www.buze.org/artikel/view?id=14

"An der Zukunft der Gesellschaft mitwirken". Neues Studium, neuer Elan – Gespräch mit dem Braunschweiger Politik-Professor Ulrich Menzel. Unter:

https://www.braunschweiger-zeitung.de/wissen/article150216187/An-der-Zukunft-der-Gesellschaft-mitwirken.html

"Wer dafür bezahlt, studiert schneller". Der FDP-Fraktionschef sprach mit unseren Lesern über Studiengebühren, EU-Erweiterung und Arbeitslosigkeit.

Unter: https://www.braunschweiger-

<u>zeitung.de/archiv/article150201174/Wer-dafuer-bezahlt-studiert-</u>schneller.html

(Interview)

Die Welt von den Rändern her denken." Rückblick und Ausblick auf 100 Peripherien.

Unter: https://www.linksnet.de/artikel/19659

Imperium oder Hegemonie? Die USA als hegemoniale Ordnungsmacht. Über Herfried Münklers "Imperien".

Unter: https://docplayer.org/11616154-Nr-103-ulrich-menzel-imperium-oder-hegemonie.html

Hinweise zur Anfertigung von Präsentationen, Hausarbeiten und Poster für Erstsemester und Fortgeschrittene.

4. überarbeitete Auflage.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften. (= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften (ISW).

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

Afrika krankt am Zerfall der Staatsmacht. Der Aktionsplan der G-8-Staaten für Afrika muß politische Strukturen wiederaufbauen.

Unter: www.xbobb.ch/Politik/Afrika/AfrikaAktionsplan2 <?>

Die Erneuerung des Westens und die Grenzen Europas. Über Joschka Fischers "Die Rückkehr der Geschichte" und die Paradoxien der Neuen Weltordnung.

Unter: https://www.yumpu.com/de/document/read/4859878/die-erneuerung-des-westens-und-die-grenzen-europas

VOM AUFBRUCH ZUR KRISE. DEKADEN UND PARADIGMENWECHSEL VON ENTWICKLUNGSDENKEN UND ENTWICKLUNGSPOLITIK

Unter: https://www.pfz.at/themen/entwicklungsforschung/vom-aufbruch-zur-krise-dekaden-und-paradigmenwechsel-von-entwicklungsdenken-und-entwicklungspolitik-i/

Mit Bastian Loges

Staatszerfall und humanitäre Intervention.

Unter: www.invent.org/E+Z/content/heft-ger/schwer-art2.html

Walt Whitmann Rostow (1916-2003). Ein nicht-kommunistisches Manifest. Unter: http://www.ulrich-menzel.de/cmsimpleplus/index2a49.html?Q-T:Rostow%2C Walt W.

Mit Bastian Loges

State Disintegration and Humanitarian Intervention.

Unter: www.invent.org/E+Z/content/heft-eng/foc art2.html <?>

Deutschland und die neue Weltordnung. Über die Grenzen moralischer Au-Benpolitik. Unter: www.hamburger-

<u>bildungsserver.de/friedenspolitik/einfuehrung/menzel1/?target</u> <?>

Das Institut. 5 S.

Unter: www.tu-braunschweig.de/isw/institut <?>

Anarchie der Staatenwelt oder hegemoniale Ordnung?

Braunschweig: TU Braunschweig 2004. 26 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 59.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braunschweig.de/rsc/viewer/dbbs derivate 00010394/Menzel-

Anar-

chie der Staatenwelt.pdf?page=2&q=Anarchie%20der%20Staatenwelt%2

<u>0oder%20hegemoniale%20Ordnung</u>

Die neue Hegemonie der USA und die Krise des Multilateralismus.

Braunschweig: TU Braunschweig 2003. 60 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 53. 2.

Aufl. 2003.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/receive/dbbs mods 00033981?q=Die%20neue%20Hegemonie %20der%20USA%20und%20die%20Krise%20des%20Multilateralismus

The West against the Rest. Samuel Huntingtons Rekonstruktion des Westens. 3. überarb. u. erw. Aufl.

Braunschweig: TU Braunschweig 2003. 42 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 18.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/receive/dbbs mods 00033656?q=The%20West%20against%2 0the%20Rest

Shanghai. Systematische Bibliographie. 3. erw. Aufl.

TU Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften 2003. 318 S.

Unter: https://www.nomos-elibrary.de/10.5771/0506-7286-1996-4-

510.pdf?download full pdf=1

Das Ende der einen Welt und die Lehren für die Entwicklungspolitik. In: Zeitschrift für Internationale Bildungsforschung und Entwicklungspäda-

gogik 25.2002,3. S. 6-12.

Auch unter: www.pedocs.de/.../ZEP 2002 3 Menzel Ende der einen-Welt.pdf

Von der Rentenökonomie zur Gewaltökonomie. Vorlage zum 17. Entwicklungspolitischen Fachgespräch der Society for International Development, Chapter Bonn am 28.11.2002. 8 S.

Unter: https://sid-bonn.de/wp-content/uploads/2019/03/EPF17 Vorlese.pdf

Mit Hartwig Hummel (Hrsg.)

Die Ethnisierung internationaler Wirtschaftsbeziehungen und daraus resultierender Konflikte. Mit Beiträgen von Annabelle Gambe, Hartwig Hummel und Birgit Wehrhöfer.

Münster: LIT Verlag 2001. 263 S.

Auszüge unter: https://www.lit-verlag.de/isbn/978-3-8258-4836-1

Shanghai. Systematische Bibliographie. 2. Aufl.

TU Braunschweig, Institut für Sozialwissenschaften, 23.11.2000.

Unter: http://www.tu-bs.de/~umenzel/

Eurozentrismus versus ReOrientierung. Die Rückkehr der großen Theorie in die entwicklungspolitische Debatte.

Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften, TU Braunschweig

2000. 30 S. = Forschungsberichte aus dem Institut für

Sozialwissenschaften Nr. 39.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/servlets/MCRFileNodeServlet/dbbs derivate 00010393/Menzel-

Eurozentrismus versus Reorientierung.pdf

Jenseits des Staates oder Renaissance des Staates? Zwei kleine politische Schriften.

Braunschweig: TU Braunschweig 1999. 59 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 30.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/servlets/MCRFileNodeServlet/dbbs derivate 00010990/Menzel-Jenseits-des-Staates.pdf

Mit Katharina Varga

Theorie und Geschichte der Lehre von den Internationalen Beziehungen. Einführung und systematische Bibliographie.

Hamburg: Deutsches Übersee Institut 1999. 463 S.

Unter: https://docplayer.org/24092841-Theorie-und-geschichte-der-lehre-

von-den-internationalen-beziehungen.html

"Es gibt Parallelen zu Afghanistan". Politik-Professor Ulrich Menzel: Im Nordkaukasus geht es um Unabhängigkeit, um Rohstoffe und um Religion.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/archiv/article150538827/Es-gibt-Parallelen-zu-Afghanistan.html

"Mit Pakistan ist erstmals ein Atomwaffenstaat vom Zerfall bedroht". Prognose von Ulrich Menzel: Russland wird mehr kooperieren – USA ziehen schrittweise aus dem Irak ab.

Unter: https://www.braunschweiger-

zeitung.de/archiv/article150509403/Mit-Pakistan-ist-erstmals-ein-

Atomwaffenstaat-vom-Zerfall-bedroht.html

Mit Hartwig Hummel

"Globalisierung" oder "Clash of Civilizations"? Vergleichende Auswertung der Fallstudien und friedenspolitische Bewertung.

Unter: http://bildungsserver.hamburg.de/clash-of-civilizations

Karl Marx (1818-1883). Die drei Entwicklungstheorien des Karl Marx.

Unter: http://ofenschlot.blogsport.de/2011/02/09/heterogene-

entwicklungsmodelle-bei-marx/

Koautor

Braunschweiger Deklaration zur Wasserproblematik in den Ländern des Nahen und Mittleren Ostens. 3 S.

Unter: https://idw-online.de/de/news55124

Wandeln auf einem schmalen Grat. Deutschland und die neue Weltordnung – über die Grenzen moralischer Außenpolitik.

Kurz- und Langfassung des Textes unter

https://www.fr-aktuell.de/start/doku

Das Ende der einen Welt und die Unzulänglichkeit der kleinen Theorien.

Unter: https://ixtheo.de/Record/1660668271

Die weißen Flecken auf der Landkarte nehmen zu.

Über das Verschwinden der Dritten Welt/Ulrich Menzel über eine neue Konzeption von Entwicklungspolitik.

Unter: https://bildungsserver.hamburg.de/internationale-politik/12291960/weisse-flecken/#spage heading

Globalisierung: Geschichte und Dimensionen eines Begriffs.

Unter:

https://www.bpb.de/veranstaltungen/dokumentation/130248/globalisierung-geschichte-und-dimensionen-eines-begriffs

Globalisierung und Entwicklungstheorie.

Unter:

https://www.bpb.de/veranstaltungen/dokumentation/130249/globalisierung-und-entwicklungstheorie

La esencia del dilema del desarollo. Para una revisión de la politica internacional.

Unter: https://nuso.org/articulo/la-esencia-del-dilema-del-desarrollo-para-una-revision-de-la-politica-internacional/

Jenseits des Westfälischen Staatensystems: Global Governance als Antwort auf Globalisierung.

Unter: https://publikationsserver.tu-

braun-

schweig.de/servlets/MCRFileNodeServlet/dbbs derivate 00010990/Menze l-Jenseits-des-Staates.pdf

Die Ethnisierung der Internationalen Beziehungen.

Unter: https://www.ssoar.info/ssoar/handle/document/17124

A transição da economia moderna para a pós-moderna e suas consequências sobre o emprego nos países industrializados e em desenvolvimento.

Unter: www.ufba.br/instituicoes/ufba/faculdades/fce/ops/ops2/ulrich.html (Auszug)

Bert Edström, Japan's Quest for a Role in the World. (Rezension) Unter: www.uni-hamburg.de/Wiss/FB/10/JapanS/Zeitschr/rez33 4.html

La esencia del dilema del desarollo. Para una revisión de la politica internacional. Unter: https://nuso.org/articulo/la-esencia-del-dilema-del-desarrollo-para-una-revision-de-la-politica-internacional/

Tras el fracaso de las grandes teorías. Qué será del Tercer Mundo? Unter: https://nuso.org/articulo/tras-el-fracaso-de-las-grandes-teorias-que-sera-del-tercer-mundo

Japanische Außenpolitik und amerikanische Hegemoniekrise. Unter: https://prokla.de/index.php/PROKLA/article/view/1351

Zusammenfassung: Wirtschaft und Politik im modernen China pp 208-221 Unter: https://link.springer.com/chapter/10.1007/978-3-663-14258-4 5

Zusammenfassung: Sechzehn Thesen zum chinesischen Entwicklungsmodell.

Unter: http://link.springer.com/chapter/10.1007/978-3-322-88639-2 11

Internationalisierungsprozess und Integration in den OECD-Ländern. Frankfurt 1974. 123 S. (Staatsexamensarbeit)

Unter: www.ulrich-menzel.de/schriften/Internationalisierung.pdf

19) Rundfunksendungen, auch im Internet

Splendid Isolation 2.0.

(Interview vom 29.3.2017, 8 Minuten)

Unter: www1.wdr.de/mediathek/audio/wdr5/audio-splendid-isolation—

100.html

Lehrsätze des Fußballs.

Radio Okerwelle, Region aktuell vom 18.5.2010 (Interview 10 Minuten)

Unter: http://www.ulrich-menzel.de/vortraege/Okerwelle 18Mai2010.mp3

Gibt es den Guten Krieg?

DRS 4 aktuell vom 17.8.2009. (3 Wiederholungen)

Auch unter: https://www.srf.ch/audio/drs-4-aktuell/gibt-es-den-guten-

krieg?partId=10095668

Mit Cord Jakobeit und Ulrich Volz

Keine Sicherheit, nirgends – Die Entwicklungsländer und die Finanzkrise.

(Studiodiskussion)

SWR2 Forum am 29.10.2008, 17.05 – 17.50 Uhr

Mit Margot Schüller und Cord Jakobeit Die China-Afrika-Connection – Wie Peking den Schwarzen Kontinent erobert. (Studiodiskussion)

SWR2 Forum am 23.1.2007, 17.05 – 17.50 Uhr

20) Vorlesungsskripte

Einführung in die Internationalen Beziehungen (IB). Foliensatz zur Vorlesung im SS 2007.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 194 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 81.

Internationale Politische Ökonomie (IPÖ). Foliensatz zur Vorlesung im WS 2006/07.

Braunschweig: TU Braunschweig 2007. 203 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 75.

Globalisierung und Global Governance II. Foliensatz zur Vorlesung im SS 2006.

Braunschweig: TU Braunschweig 2006. 146 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 70.

Globalisierung und Global Governance I. Foliensatz zur Vorlesung im WS 2005/06.

Braunschweig: TU Braunschweig 2006. 188 S.

= Forschungsberichte aus dem Institut für Sozialwissenschaften Nr. 69.

21) Autobiographie

Das Ende der "Dritten Welt" und die Rückkehr der großen Theorie: eine autobiographische Retrospektive.

In: Journal für Entwicklungspolitik 25.2009,4. S. 80-84. (2010 erschienen)

22) DVD

Welt am Kipppunkt. Die neue Unregierbarkeit und der Vormarsch der Anarchie.

In: Blätter für deutsche und internationale Politik 51.2016,1. S. 35-45.

Was heißt und zu welchem Ende studiert man Internationale Beziehungen? Braunschweig: Institut für Sozialwissenschaften 2015.

Mit Margit Bussmann/Eibe Riedel/Danuta Sacher Wasser für alle? Zwischen Wirtschaftsgut und Menschenrecht. Podiumsdiskussion im Kolloquium Fundamentale WS 2011/2012. Karlsruhe: Zentrum für Angewandte Kulturwissenschaft und Studium Generale, Karlsruher Institut für Technologie 2012.

23) Präsentationen

10 Jahre Wolfenbütteler Gespräche.

Unter: https://docplayer.org/39025443-10-jahre-wolfenbuetteler-gespraeche-religionen-in-der-zivilgesellschaft.html

24) Videos im Internet

Was ist eine Nation? Nationale Identität? Die Rückkehr des Nationalismus. 25.12.2018 hochgeladen von MrMarxismo

unter: https://www.youtube.com/watch?v=oOiKfTn3am4

Fragile Staatlichkeit und asymmetrische Kriege hochgeladen am 16.12.2016 von MrMarxismo

unter: https://youtu.be/IcAcCMEyCRg

Was heißt und zu welchem Ende studiert man Internationale Beziehungen? Abtrittsvorlesung von Prof. Dr. Ulrich Menzel

hochgeladen am 8.1.2016 von Michael Fürstenberg

unter: <a href="https://docplayer.org/138637519-Ulrich-menzel-was-heisst-und-zu-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-man-internationale-beziehungen-braunschweig-welchem-ende-studiert-welchem-

den-21-juli-2015-campus-nord-hoersaal-bi-84.html

und http://ulrich-menzel.de/vortraege/abtritts-vl-menzel.ogg

Europa und Asien – The Great Divergence hochgeladen von Medienwerkstatt Linz

unter: https://www.youtube.com/watch?v=GxTU84dfRtg

Wird es einen Dritten Weltkrieg geben?

In: Zukunftsfragen der Menschheit. Forum der Braunschweiger Zeitung auf dem Burgplatz in Braunschweig. 1.7.2007.

unter: http://www.newsclick.de/index.jsp/menuid/291584/artid/7042589

25) Ausstellungen

Hitlers Einbürgerung im Jahre 1932.

Als zwei Tafeln Teil der Wanderausstellung "Das Braunschweigische Land im Nationalsozialismus" (seit dem 16.4.2018)

https://www.braunschweigischelandschaft.de/fileadmin/user_upload/bl/news/Heimatpfleger/Nationalsozialismus/711053 BL Katalog Web.pdf

26) Podcasts

Von Impfungs- bis zu Flüchtlingskonflikten. Prof. Ulrich Menzel orakelt. 28.12.2020.

Unter: https://dasorakel2021.podigee.io/7-neue-episode

Der Corona-Schock. Die finale Entzauberung der Globalisierung. In: Blätter-Podcast: Corona, Israel, Assange und Hass im Netz vom 27.3.2020. Minute 9.29 – 20.27.

Unter: https://www.blaetter.de/ausgabe/2020/april/der-corona-schock

27.) Blogs

Wolfsburg alias Adolf Hitlers Stadt.

In: Braunschweigischer Geschichtsblog vom 15.12.2020

unter: https://histbrun.hypotheses.org/2654

28) Loseblattsammlungen

Adolf Hitlers Einbürgerung im Freistaat Braunschweig, 1932.

In: Deutschland Archiv Drittes Reich Dokumente.

Braunschweig: Archiv Verlag 2021.